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Isidoro Rábanos González, 
alma máter de la sección 
taurina de A21 desde sus 

inicios en 2009, nos dejó el pasado 
4 de julio. Era un hombre bueno, 
ante todo, y muy querido, como 
quedó patente en su velatorio 
en San Martín de Valdeiglesias. 
Su sonrisa y buen humor 
difícilmente podrán olvidarse. 
Sus entrevistas radiofónicas, 
mil veces reproducidas en este 
medio, tenían un denominador 
común: era un hombre que sabía 
escuchar. Con su aterciopelada voz 
y sus grandes conocimientos de 
la tauromaquia supo enseñarnos 
los entresijos de este arte difícil 
y siempre cuestionado. Era un 
hombre tolerante que jamás faltó a 
su cita mensual con su página de El 
Burladero. Le echaremos en falta.

Responsable de 
El Burladero

www.a21.es

ADIÓS A ISIDORO RÁBANOS

El Consistorio que dirige 
Andrés Samperio 
finalmente no llevará a 

Pleno el cambio de nombre de la 
plaza. Se pretendía cambiar el 
nombre actual por “Mirador del 
Hondillo”, desde donde comienza 
la Ruta de los Molinos, con el 
objetivo de fomentar el turismo, 
según el alcalde, que negaba 
motivos ideológicos alegando que 
no quería crear confrontaciones ni 
polémicas, “y menos en un pueblo 
tan pequeño como Navalagamella”.

El PP retira la 
propuesta de cambiar 
el nombre de Marcelino 
Camacho a una plaza 
en Navalagamella
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La partida electoral

Feijóo ha quedado en entre-
dicho tras las elecciones del 
23-M, a pesar de haberlas 

ganado; Sánchez ha mostrado una 
sonrisa victoriosa pese a haber sido 
el segundón, eso sí, con más esca-
ños que los que ya ocupaba en el 
Congreso de los Diputados; Vox ha 
sufrido una dolorosa caída, mien-
tras que Sumar no ha sido capaz de 
superar los resultados de su marca 
origen, Podemos.

Sea como fuere, lo más relevan-
te es que se han reducido las forma-
ciones políticas con representación 
parlamentaria: de 16 hemos pasado 
a 11. Esto ayuda a que la lectura 
electoral arroje dos bloques anta-
gónicos y prácticamente irreconci-
liables. La derecha españolista no 
encuentra socios con quienes for-
mar un posible pacto, mientras que 
la izquierda y los partidos naciona-
listas ya estaban acostumbrados a 
entenderse entre ellos. Caso aparte 
son UPN y CC, formaciones de ca-
rácter regionalista que aborrecen la 
izquierda.

Con este panorama, el PP asegu-
ra que va a intentar formar gobierno, 
insinuando que Felipe VI les debe 
encargar a ellos, antes que a nadie, 
esta misión. Han tanteado al PNV, 
pero la sombra de Vox parece im-
pedir cualquier acuerdo. El Partido 
Popular se ha adelantado coaligán-
dose con la ultraderecha en aquellas 
comunidades autónomas o ayunta-
mientos en las que lo ha requerido. 
Fruto de la precipitación, ha jugado 
sus cartas antes de tiempo y ahora 
parece que ha perdido una partida 
que tenía muy de cara al principio.

Lejos de aparecer como una 
fuerza moderada y buscar el centro, 
se ha dejado arrastrar por los cantos 
de sirena de Vox sin percatarse de 
que estaban solapándose. Sin duda, 
han ocupado el espacio a su derecha 
y han logrado buenos réditos polí-
ticos con ello, pero esto mismo les 
ha impedido cosechar votos en la 
otra dirección. Ahora la sombra de 
Ayuso, aclamada en Génova la no-
che electoral, planea como un ave 
rapaz alrededor de su presa. Esto no 

Tras la victoria del Partido 
Popular en las elecciones del 
pasado 23-M, todo parece 

indicar que será la izquierda la que 
continúe gobernando España. O, 
mejor dicho, serán aquellos que 
quieren romper España los que 
tengan el poder. No deberíamos 
consentir que esos partidos 
minoritarios impongan su criterio 
y lleven las riendas del país. 
Deberíamos introducir cambios en 
la Ley Electoral para que gobernase 
siempre la lista más votada. Con 
todo y eso, Pedro Sánchez tiene 
muy difícil llegar a un acuerdo 
con Junts –a los que necesita 
irremediablemente– sin caer en la 
ilegalidad: las exigencias de una 
formación liderada por prófugos 
de la justicia se verá, no tardando 
mucho, que son impagables. Por 
ello, es más que probable, e incluso 
sería conveniente, que, dado que 
ningún partido va a lograr formar 
gobierno, se convocasen nuevas 
elecciones para ver si así se aclara 
el panorama político desalentador 
que tenemos. La deriva a la que nos 
lleva el sanchismo es lo que menos 
necesitamos en estos momentos y 
la estabilidad que proporcionaría 
el centroderecha sería la única 
solución viable para poder llevar 
a buen puerto la nave de la nación 
española.

La democracia parlamentaria 
es el modelo de Estado más 
extendido entre los países 

desarrollados, como es el caso de 
España, cuya Constitución queda 
así establecida. Es el parlamento 
quien elige el poder ejecutivo y, 
por tanto, la suma de los diputados 
designa al presidente del Gobierno. 
No es extraño que desde el PP –que 
ha salido escocido de las últimas 
elecciones– pidan, como suele ser 
habitual en ellos, la ley del embudo 
y que ahora (sí, pero antes no 
porque no me convenía) gobierne 
la lista más votada. Dejen a los 
políticos pactar y llegar a acuerdos, 
que hasta ahora han traído mucho 
bienestar y progreso a este país. 
Preocúpense por el motivo por el 
cual ningún partido quiere apoyar 
la investidura de su candidato. Es 
cierto que tienen el respaldo de los 
ultras, pero eso no es suficiente; 
quizá por ello no encuentren otro 
socio. Si tuviésemos una derecha 
moderada, como en el resto de 
Europa, los pactos serían más 
factibles, por eso están corriendo 
a llamar a la puerta del PNV 
asegurando que no van a formar 
gobierno con Vox. Mientras tanto, 
en toda comunidad autónoma o 
ayuntamiento que lo requiera, 
se reparten el poder con ellos. 
Acepten su derrota.

DULCE SALADO

¿Debería haber nuevas 
elecciones generales?

Tolomeo Copérnico

quiere decir que el sanchismo vaya a 
continuar. El todavía presidente del 
gobierno ha aguantado bien el cha-
parrón de las municipales y autonó-
micas, saliendo airoso de un órdago 
en toda regla convocando elecciones 
en plena temporada estival. Pero 
sus antiguos aliados han perdido 
fuelle –quizá por pactar con él, pre-
cisamente– y va a necesitar nuevos 
socios para mantenerse en la presi-
dencia. Ahora todas las miradas se 
dirigen a ver cuál será el peaje que 
Puigdemont y los suyos le van a ha-
cer pagar.

A pesar de que el voto inde-
pendentista en Cataluña ha caído 
considerablemente, no debemos ol-
vidar que sus pretensiones de anta-
ño no varían mucho de las actuales. 
¿Apostará Junts todo pidiendo un 
referéndum de autodeterminación? 
Lo que está claro es que, como ya se 
consiguiera con el delito de malver-
sación, la situación de sus dirigentes 
ante la justicia va a cambiar. El quid 
de la cuestión será mantener todo 
esto dentro de la ley.

La imagen del mes
Valdemorillo protesta tras el veto hacia 
una obra de Virginia Woolf

En la mañana del 3 de julio, Valdemorillo despertó con un resonante 
mensaje de reivindicación que se propagó por las calles. En un gesto 
enérgico, los habitantes de la localidad expresaron su apoyo a la cul-
tura y la libertad de expresión, así como a la figura de Virginia Woolf, 
en respuesta al veto impuesto por la concejalía de cultura de VOX a la 
adaptación teatral de la obra Orlando, basada en la novela de Woolf y 
presentada por la compañía Teatro Defondo.
Entre los mensajes encontrados se destacan consignas como “fuera 
censura de la Casa de la Cultura”, “menos derechas, más derechos” o 
“la cultura no se toca”.
Sin embargo, la acción más impactante fue la exhibición de una enorme 
bandera que, junto con el manifiesto “Con la cultura no se juega”, incor-
poraba los símbolos de la comunidad LGTB y el movimiento feminista, 
en reconocimiento a los valores que VOX había presuntamente censu-
rado en Valdemorillo.

Diplomas para el director y el guía del 
Museo del Guardia Civil de Navas

La pasada semana, el Museo del Guardia Civil de Navas del Rey ha sido 
escenario de la entrega de Diplomas de las Víctimas del Terrorismo por 
parte de la Hermandad Motorista V Columna Militares Víctores.
Entre los premiados con Diploma de Honor se encuentran el director del 
Museo Ángel Bravo y el guía Carlos Fernández. 
Estos diplomas han sido concedidos por la divulgación y motivación del 
Museo para mostrar el trabajo, esfuerzo y dolor de las Víctimas del Te-
rrorismo y de sus familiares.
La exposición muestra recuerdos y pertenencias de varias decenas de 
guardias civiles asesinados por la banda terrorista ETA, del total de 202 
caídos en acto de servicio. Estos recuerdos donados por sus familias, 
son expuestos como tesoros llenos de emotividad para que nadie olvide.
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CARTAS DE LOS LECTORES

Con el sudor de mi frente y la sangre 
de mi corazón, mantenemos vivo, 
mi padre y yo, el viñedo que mi 

abuelo nos dejó en legado. Tras sufrir las 
penurias que dejó la guerra civil, le costó 
mucho sacarlo adelante. Día tras día, 
trabajando en la panadería duramente, 
cuando terminaba su jornada se acercaba 
con su caballería a trabajar la tierra, 
apenas sin dormir y con el sufrimiento de 
aquellos años.

No es ni grande ni pequeño, ni 
bonito ni feo, ni da mucha ni poca uva, 
simplemente es nuestro y lo cuidamos 
con esmero y dedicación, aun sabiendo 
que no es nuestra fuente de ingresos para 
vivir.

De manera manual y sin apenas 
medios mecánicos, semana tras semana, 
realizamos las labores agrarias del 
momento y, llegada la floración, dejamos 
que la tierra siga su curso y nos ofrezca 
el fruto que estime oportuno. Este año, 
gracias a las lluvias del mes de mayo, se 
notaba que la producción sería buena.

Gracias al buen hacer de varias 
personas de la Asociación de Propietarios 
de Fincas Rústicas de Cadalso, llevamos 
varios años vallando el viñedo para que 
los animales silvestres dañen lo mínimo 
nuestro trabajo y puedan mantenerse 
libres fuera de nuestra tierra labrada y 
cuidada.

Pero por desgracia, una vez más, la 
falta de cuidado y dejadez del ganadero 
que pasta con sus animales por la zona 
ha dejado que sus animales dañen nuestro 

viñedo. No es un daño para esta cosecha, 
sino para cosechas futuras, pues las 
plantas se resienten y muchas llegarán a 
secarse.

¿Sabes cuánto tarda una cepa en 
dar uvas?... Muchas veces más de 8 
años y el daño, en apenas 2 minutos, es 
incalculable.

Me siento violado, atracado, pisoteado 
y engañado. Parece mentira que sea gente 
de campo y no piensen en los demás y 
solo se escuden en ofrecer su seguro para 
pagar el daño realizado. No queremos el 
importe ínfimo que siempre nos ofrecen 
sus seguros, el daño realizado no tiene 
valor material sino sentimental.

Queremos justicia y que no se vuelva 
a repetir. Cada vez quedan menos tierras 
cuidadas y labradas como las nuestras, 
la pasión que les tenemos hace que estos 
contratiempos no nos hagan abandonar, 
como ha ocurrido con otros, pero sí que 
pedimos justicia y castigo para estos 
actos vandálicos que atacan lo nuestro.

Espero y deseo que, tras mis palabras, 
se tome conciencia de que cada uno en 
su casa tiene lo que quiere y puede, la 
tierra es de quien la trabaja y no podemos 
permitir que la dejadez e ineptitud de la 
gente acabe con nuestros sueños.

A veces te das cuenta de que llevar 
a cabo el significado de un refrán cobra 
sentido y puede llegar a ser la solución: 
“Ojo por ojo, diente por diente.”

Roberto García Escudero.
Cadalso de los Vidrios.

Los daños que la ganadería causa en los 
viñedos

Envía tus cartas a: redacción@a21.es  / GRUPOA21 SIERRA OESTE Avenida de Madrid, 13. 28650 CENICIENTOS (Madrid)
Los textos de esta sección serán de 250 palabras aproximadamente. Es imprescindible que estén firmados y que conste el DNI o pasaporte de los autores. A21 se reserva el derecho de publicarlas, así como de resumirlas y/o editarlas.

¡¡¡Felicidades!!!
Otro año más, nuestro Centro de Lectura 

ha sido galardonado con el premio María 
Moliner. Queremos felicitar a nuestro Cen-
tro de Lectura por haber sido galardonado 
nuevamente con este premio. Esta campa-
ña de animación a la lectura del Ministerio 
de Cultura y Deporte premia la labor y los 
proyectos que presentan las bibliotecas y 
centros de lectura de los municipios de me-
nos de 50.000 habitantes en toda España.

El premio de 2.772,22 € será destinado 
a la adquisición de nuevo material biblio-
gráfico, para que todos nuestros usuarios 
lo disfruten.

El proyecto presentado, El rincón de 
las emociones, no se hubiese podido lle-
var a cabo sin la constancia y dedicación 
de nuestra bibliotecaria, Alicia Gutiérrez, 
quien realiza una tarea encomiable.

Desde estas líneas, me gustaría dar las 
gracias a todos los usuarios que participan 
en las actividades y talleres, a nuestros 
lectores y a todas las personas que nos 
visitan, porque sin vosotros y sin vuestra 
participación, sería imposible conseguir-
lo.

Verónica Moreno Mosqueda.
Teniente de alcalde de Aldea del Fresno.

Felicitación de la teniente de alcalde de 
Aldea del Fresno al Centro de Lectura

E l día 24 de julio de 2023, se ha pre-
sentado denuncia ante la Inspec-
ción de Trabajo por las infames 

condiciones en las que siguen teniendo a 
los trabajadores de Incendios Forestales - 
INFOMA - en la Comunidad de Madrid. 
Estos trabajadores son contratados duran-
te seis meses, para la época de mayor pe-
ligro de incendios.

Desde el 12 de mayo, el colectivo de 
trabajadores del INFOMA está en huelga 
indefinida ante la falta de respuesta a sus 
reivindicaciones. Al mismo tiempo, se 
han celebrado dos concentraciones en la 
Puerta del Sol, los días 25 de mayo y 13 de 
julio, para exigir la readmisión de una tra-
bajadora de vigilancia despedida injusta e 
ilegalmente, y para abogar por el conjunto 
de las reivindicaciones referidas a turnos 
de descanso, pluses, etc.

En esta denuncia a la Inspección de 

Trabajo se pone especialmente de ma-
nifiesto la ilegalidad de tener sin cubrir 
puestos de trabajo presupuestados, así 
como las condiciones de los puestos de 
vigilancia con temperaturas por encima 
de 40°C, cuestión ésta ya denunciada an-
teriormente. También se menciona el ha-
ber sustituido a un trabajador de extinción 
mientras ejercía el derecho de huelga. La 
Comunidad de Madrid maltrata a su per-
sonal del INFOMA de forma reiterada e 
insufrible, poniendo en peligro incluso 
sus vidas y afectando de manera grave el 
servicio de extinción de incendios fores-
tales, lo que supone un incumplimiento de 
la legislación

Sindicato Solidaridad y Unidad de 
los Trabajadores

Correo electrónico.

Denunciadas las condiciones de los 
trabajadores de Incendios Forestales

Solamente a Pedro Sánchez se le pue-
de haber ocurrido convocar eleccio-
nes en pleno verano. No solamente 

por el calor que hace por estas fechas, 
sino porque mucha gente está fuera y el 
voto por correo no es del todo fiable. Yo, 
sin ir más lejos, me he tenido que volver a 
Madrid desde Pelayos de la Presa porque 
era el segundo suplente de un vocal de la 
mesa de mi colegio electoral. Es cierto 
que, si no hubiera tenido que ir, no hu-
biera votado, pero también lo es que me 
hicieron madrugar lo que no me apetecía 
(más aún en mi época de permiso) para 
llegar allí y que me dijeran al rato que ya 
me podía ir.

Además, me lo comunicaron con mu-
chísimo retraso, una semana o dos antes 
de las elecciones. Apuesto a que varios de 
los que les había tocado se las apañaron 

para no cumplir con su “deber democrá-
tico” y fueron corriendo la lista hasta que 
estuvo a punto de llegarme. Menos mal 
que me libré, porque no había aire acon-
dicionado y los que tuvieron que aguantar 
lo pasaron como si hubieran estado en una 
sauna. Inconvenientes de las elecciones 
en pleno verano.

Como tampoco ha quedado claro quién 
gobernará, ni si ha servido de algo votar 
en el mes de julio, le propongo al señor 
Sánchez que, ya puestos, organice otras 
elecciones el día de Nochebuena para a 
ver si así le toca la lotería de seguir en 
el puesto de presidente del Gobierno, por-
que con lo que ha conseguido de votos no 
le va a dar para permanecer en la poltrona.

 
Salvador Domínguez Carretero.

Correo electrónico.

Inconvenientes de las elecciones en pleno 
verano
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Homenaje a Miguel Ángel Blanco

La Glorieta Víctimas del 
Terrorismo acogió el 12 
de julio el acto homenaje 

organizado por el Ayuntamiento 
con motivo del 26º aniversario del 
asesinato del concejal de Ermua, 
Miguel Ángel Blanco, a manos de 
ETA. En su recuerdo y en el de 
todas las víctimas del terrorismo, 
se depositó una ofrenda floral y se 
guardó un minuto de silencio.

Al acto asistieron miembros 
de la Corporación Municipal, re-
presentantes de distintos colecti-
vos del municipio, así como de la 
Guardia Civil y Policía Local.

Con este homenaje, el consis-
torio villanovense se sumó a la 
campaña y manifiesto de la Fun-
dación Miguel Ángel Blanco bajo 
el lema “No podemos ni quere-
mos olvidar”.

Nota de prensa

VILLANUEVA DE LA CAÑADA

Con motivo del 26º aniversario de su asesinato a manos de ETA
Visita de una delegación 

de la AVT: El alcalde, Luis 
Partida, recibió el 11 de julio 
a una delegación de la Aso-
ciación Víctimas del Terro-
rismo (AVT), encabezada por 
su presidenta, Maite Araluce. 
El encuentro tuvo lugar en 
Aquopolis, donde un grupo de 
medio centenar de asociados 
de la AVT pasó una jornada de 
convivencia y ocio terapéutico. 
“Estamos encantados de cola-
borar con la AVT en la realiza-
ción de esta jornada y siempre 
nos tendréis a vuestro lado en 
todo aquello que necesitéis”, 
señaló el regidor, quien agra-
deció al responsable y al per-
sonal de Aquopolis “el mimo 
y cariño que ponen todos los 
años para que esta sea una ex-
periencia inolvidable para los 
miembros de la asociación”.

En representación del 
Ayuntamiento, Santiago 
Villena y Jorge Mirat 
portaron la corona de laurel 
para depositarla al pie del 
monumento a las víctimas

Valdemorillo rindió homenaje a Miguel Ángel Blanco y 
a las demás víctimas del terrorismo

“Porque ni podemos ni que-
remos olvidar”. Con las 
mismas palabras que han 

servido de lema a la campaña impul-
sada por la Fundación Miguel Ángel 
Blanco en el vigésimo sexto aniversa-
rio del secuestro y asesinato a manos 

de la organización terrorista ETA del 
recordado edil del Partido Popular en 
Ermua, se puso fin al sentido home-
naje organizado por el Ayuntamiento. 
El evento se celebró en la mañana 
del 13 de julio, y con él, el pueblo 
de Valdemorillo volvió a responder 
al deber moral y político de defender 
la valía y significación social de to-
das las víctimas del terrorismo como 
lo que son: héroes de la democracia. 
El suyo fue un asesinato injusto, fruto 
de la voluntad fanática de perturbar la 

convivencia para obtener el poder a 
través de la intimidación.

Poco después de guardarse el 
respetuoso minuto de silencio inicial 
y tras depositar la corona de laurel 
ante el monumento a las víctimas 
del terrorismo que se alza en la calle 
La Paz, portada en esta ocasión por 
el primer edil, Santiago Villena, y el 

también miembro del ejecutivo local 
y segundo teniente de alcalde, Jorge 
Mirat, fue el propio regidor el encar-
gado de dar lectura al Manifiesto de 
la Fundación Miguel Ángel Blanco.

Representantes de los distintos 
grupos que forman la Corporación 
Municipal, efectivos de Policía Lo-
cal, Protección Civil y vecinos se 

congregaron ante el monolito que 
se erige en pleno casco urbano en 
defensa de la dignidad y justicia que 
merecen todas las víctimas. Y a to-
dos ellos se dirigió el alcalde al leer 
el citado texto, remarcando, como se 
recoge en el mismo, que “defender la 
Memoria de Miguel Ángel Blanco 
contra el olvido es defender el Esta-

do de Derecho, propugnar la centra-
lidad de las víctimas del terrorismo, 
reconocer nuestra pluralidad y cuidar 
nuestros acuerdos de convivencia li-
bre y democrática en donde no deben 
tener cabida ideologías legitimadoras 
de la violencia terrorista, por respeto 
a nosotros mismos y al orden consti-
tucional”.

Leído al completo, el citado Ma-
nifiesto incluye también, en esta oca-
sión, lo escrito por Fernando Savater 
para la Fundación precisamente con 
motivo de este aniversario, indican-
do, entre otras afirmaciones, que “la 
gran víctima de los asesinatos de ETA 
fue y sigue siendo la España demo-
crática. Y los asesinos, fuera cual fue-
se la fecha de su fechoría, no tienen 
derecho a querer ahora rentabilizar 
democráticamente el botín de su cri-
men”.

Finalizado el homenaje, el alcal-
de ha insistido, a su vez, que “esta ha 
sido una demostración más de nues-
tro permanente apoyo y solidaridad 
con las víctimas del terrorismo y con 
sus familias, a las que siempre mos-
traremos el reconocimiento que les 
debemos por su ejemplar comporta-
miento”.

Nota de prensa

VALDEMORILLO
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Autoescaleras para mejorar el rescate de personas
El Consejo de Gobierno de la 

Comunidad de Madrid ha 
aprobado esta semana la ad-

quisición de dos vehículos de auto-
escalera mecánica para reforzar el 
parque móvil del Cuerpo de Bom-
beros regional. La inversión para 
esta compra asciende a un total de 
2.390.234 euros. Los nuevos vehí-
culos deberán estar equipados con 
la última tecnología. De este modo, 
tendrán que contar con autoescalera 
elevadora, extensible, giratoria y ar-
ticulada, con movimientos automáti-
cos combinados, comprendiendo un 
chasis, una carrocería y una estruc-
tura aérea extensible equipada con 
cesta. Su finalidad primordial será 
el rescate y salvamento de personas, 
especialmente en entornos urbanos, 
aunque también podrán tener un uso 
versátil, realizando asistencias técni-
cas y colaborando en la extinción de 
incendios industriales. 

Para su suministro, la Consejería 

de Medio Ambiente, Agricultura e 
Interior inicia un procedimiento con 
un plazo de ejecución de 38 meses. 
El primer vehículo deberá entregar-
se antes de septiembre de 2026 y el 
segundo con anterioridad a marzo de 
2027. 

Las intervenciones efectuadas 
con autoescalera son cada vez más 
frecuentes, con más de 4.000 por año. 
Actualmente, la flota de estos vehícu-
los está compuesta por 26 unidades 
en la Comunidad de Madrid. 

La Comunidad de Madrid ges-
tiona un total de 21 parques de bom-
beros distribuidos estratégicamente 
por el territorio, a los que se unirá en 
2024 el de Fuenlabrada. Los recursos 
materiales y humanos son intercam-
biables y pueden ser movilizados 
a cualquier punto de la región si se 
produce una necesidad operativa en 
una emergencia. En los últimos cinco 
años, el total de intervenciones supe-
ró las 20.000 por ejercicio.

COMUNIDAD DE MADRID

Nueva unidad 
de evacuación y 
albergue

El Ayuntamiento de Sotillo 
ha dotado a la Agrupación 
de Voluntarios de Protec-

ción Civil de la localidad, dirigida 
por César Cuéllar, de una Unidad 
de Evacuación y Albergue con el 
objetivo de prestar un mejor servi-
cio logístico en situaciones como la 
evacuación de afectados por catás-
trofes, la acogida temporal de co-
lectivos de emergencias, militares o 
de cualquier otra naturaleza que se 
precisen, tanto en la localidad como 
en cualquier punto de la provincia de 
Ávila donde sea movilizada. 

La experiencia adquirida en sus 
tres décadas de actividad y la pro-
gresiva evolución de las necesidades 
logísticas, que incluyen en ocasiones 
la necesidad de contar con medios 
para poder pernoctar fuera de los 
domicilios, ha hecho que la Agrupa-
ción sotillana haya demandado este 

Nota de prensa

SOTILLO DE LA ADRADA

equipamiento y, una vez más, pen-
sando en el bienestar del conjunto de 
la ciudadanía antes que en cualquier 
otra cosa, se haya situado en la van-
guardia de la atención ante situacio-
nes de emergencia. 

El equipamiento adquirido cons-
ta de un remolque compacto para 
transporte rápido y centralizado de 
un total de 75 camas plegables, que 
junto a mesas y otros dispositivos 
pueden ser movilizados de forma 
inmediata para atender a colectivos 
desplazados. 

La rapidez y eficacia en la res-
puesta, el adiestramiento continuo 
del personal y la disponibilidad de 
medios materiales para atender a la 
ciudadanía son las señas de identi-
dad de la Agrupación de Voluntarios 
de Protección Civil de Sotillo, a la 
que el Ayuntamiento, una vez más, 
quiere agradecer su dedicación y su 
generosidad al servicio de todos los 
vecinos. 

El sistema más innovador 
de endoterapia arbórea

NAVAS DEL REY 

El Ayuntamiento de Navas 
del Rey está aplicando al ar-
bolado del municipio un in-

novador dispositivo de aplicación 
de abonos y fitosanitarios para los 
tratamientos frente a plagas, enfer-
medades y otros problemas nutri-
cionales, mediante la endoterapia 
más rápida del mundo.

Este dispositivo, denominado 
“Ynject”, es un sistema único en el 
mundo de inyección directa al tron-
co a baja presión y alto volumen, 
patentado para el tratamiento de 
árboles y palmeras. Está compues-
to de un conector y un dispositivo 
presurizado al que se le puede aña-
dir la dosis de producto que desee 
aplicar de manera rápida y fácil.

Con este sistema, se aprovecha 
el mejor distribuidor de productos 
en el árbol, su sistema vascular. Es 
el propio árbol, mediante su proce-
so natural de transpiración, el que 
distribuye a través de su sistema 
vascular a todos sus tejidos la so-
lución inyectada. El sistema Yn-
ject es el más duradero, sencillo, 
económico, versátil, sostenible y 
flexible.

Nota de prensa

Permitirá a la Agrupación  de 
Protección Civil sotillana desplegarse 
en cualquier punto de la provincia
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Ola de talas de arbolado urbano

A mediados de julio, ve-
cinos de Navalagamella 
contactaron con Ecolo-

gistas en Acción porque se habían 
talado moreras y algunas encinas 
en la travesía de la M-510, a la en-
trada del pueblo, frente a la igle-
sia Nuestra Señora de la Estrella. 
Esta carretera atraviesa el casco 
urbano y está flanqueada por nu-
merosas moreras, varias de ellas 
centenarias.

Algunos vecinos, conscientes 
del patrimonio natural que supo-
ne este arbolado, se alarmaron 
con las podas excesivas de las 
moreras de más edad en pleno 
verano. Pero el hecho que disparó 
su preocupación fue encontrarse, 
de repente, sin parte del arbolado.

El motivo de la tala es la pro-
longación de una acera en la tra-
vesía de la M-510, para facilitar 
el paseo vecinal desde el casco 
urbano hasta el entronque con 
el camino de La Vivara. Paradó-

Ecologistas en Acción

NAVALAGAMELLA

Vecinos de Navalagamella lamentan la tala de varias moreras de gran porte y algunas encinas que 
sombreaban la entrada al pueblo. Ecologistas en Acción ha solicitado información al Ayuntamiento. 

jicamente se talan árboles para 
hacer un acceso peatonal, cuan-
do precisamente, la sombra de 
esos árboles hubiera sido esencial 
para la calidad del paseo. El pro-
motor de la obra es la Consejería 
de Transporte e Infraestructura 

(actual Consejería de Vivienda, 
Transporte e Infraestructuras) de 
la Comunidad de Madrid, a peti-
ción del Ayuntamiento de Nava-
lagamella.

Aunque ahora es imposible 
restablecer el arbolado talado, 
Ecologistas en Acción se ha diri-
gido al consistorio para saber si 
está prevista la compensación del 
arbolado eliminado con nuevas 
plantaciones, como establece la 

Ley 8/2005, de protección y fo-
mento del arbolado urbano de la 
Comunidad de Madrid. En con-
creto, la plantación de un ejem-
plar adulto de la misma especie 
por cada año de edad del árbol 
eliminado. Por este motivo, se ha 
dirigido por escrito al alcalde, so-
licitando información al respecto.

La organización hace un lla-
mamiento a los responsables 
municipales y autonómicos: no 
pueden seguir eliminando el pa-
trimonio arbóreo de nuestros 
pueblos y ciudades. Es esencial 
que entiendan lo peligroso que 
es el calor. Tenemos olas más lar-
gas, más intensas, más frecuen-
tes; van a ir a peor y las personas 
mueren como consecuencia de 
estos episodios. Los árboles jue-
gan un papel fundamental en las 
áreas urbanas, ya sean grandes o 
pequeñas. No solo dan sombra, 
sino que a la vez evapotranspiran 
y recapturan energía térmica, con 
lo que enfrían la zona circundan-
te.

En BIGMAT CARLOS RIVAS  trabajamos para 
ayudarle a dar soluciones en todo lo referente a la 
reforma, bricolaje y jardín

LA ADRADA

Formar parte del grupo BigMat nos permite dar un servicio más competitivo y profesional, además, disponemos de varios camiones para la entrega de material siempre inten-
tando adaptarnos a la necesidad de cada cliente. Contamos con un amplio surtido de referencias, en materiales de construcción, fontanería, ferreteria, maquinaria, pinturas, 
riego, mantenimiento de piscinas etc. y próximamente contaremos con una nueva exposición de todo tipo de azulejos, pavimentos y saneamientos. Disponemos de un equipo de 
profesionales dispuestos a asesorarle en todo lo que necesite. Trabajamos con las principales marcas del sector y de esta forma les podemos ofrecer la mejor garantía y servicio 
post venta. Cualquier consulta no dude en ponerse en contacto con nosotros. Les esperamos en La Adrada, Avda. de Madrid, 1

Poda de morera centenaria en verano.

Los responsables políticos 
deben ser conscientes de 
lo peligroso que es el calor 
y del papel fundamental 
que desempeña el arbolado 
urbano

El Ayuntamiento no retirará el nombre de 
Marcelino Camacho a una plaza 

El Ayuntamiento que preside 
Andrés Samperio ha dado 
marcha atrás y ha retirado del 

orden del día para el pleno del jueves 
27 de julio la retirada del nombre de 
Marcelino Camacho a una plaza del 
municipio, aprobado como home-
naje a un sindicalista histórico tras 
su fallecimiento en 2010. El consis-
torio, con mayoría absoluta del PP, 
había incluido esta medida y había 
levantado el malestar tanto en el sin-
dicato Comisiones Obreras como en 
el Partido Comunista de España.

Camacho fue fundador de 
CCOO y diputado del PCE por Ma-
drid, tras ser elegido en las primeras 
elecciones democráticas tras la dic-
tadura franquista, celebradas el 1 de 
marzo de 1979.

El sindicato consideraba esta de-
cisión como “un nuevo golpe contra 
la democracia y los marcos de con-

Redacción

La decisión se iba a votar en el Pleno del 27 de julio, pero finalmente el gobierno local se ha 
echado atrás justificando que el cambio no obedecía a “connotaciones políticas”

vivencia en España”. “Con esta pro-
puesta, el alcalde del Partido Popu-
lar en el Ayuntamiento de Navalaga-
mella hace una demostración de una 
falta de conocimiento y de cultura 
democrática impropias de un cargo 
público”, señala el sindicato en un 
comunicado.

Para Mundo Obrero, esta pro-
puesta llega 13 años después de que 
fuera aprobado el cambio en el nom-
bre de la plaza Marcelino Camacho, 
como homenaje a un sindicalista 
histórico tras su fallecimiento en 
2010. El sindicato de clase analiza 
esta propuesta “cuyo único objetivo 
es eliminar de la memoria colectiva 
la historia de la lucha de los traba-
jadores y trabajadoras por traer la 
democracia a nuestro país”. Este 
ataque coincide con el año en el 
que se cumple el 50 aniversario del 
Proceso 1001. Marcelino Camacho, 
junto a nueve líderes sindicales de 
Comisiones Obreras, eran detenidos 

un 24 de junio de 1972, dando inicio 
al mayor proceso judicial abierto por 
la dictadura contra la clase trabaja-
dora organizada.

Para CCOO, “se pretende invi-

sibilizar a la organización sindical 
más grande y de mayor representa-
ción de la Comunidad de Madrid y 
de España, organización que siem-
pre ha defendido y defenderá los 

derechos, la libertad y los valores 
democráticos de toda la ciudadanía”.

El alcalde de la localidad, An-
drés Samperio, del PP y que gobier-
na con mayoría absoluta, ha expli-
cado a EFE que con el cambio del 
nombre no se pretendía crear con-
frontaciones ni polémicas, y “menos 
en un pueblo tan pequeño como Na-
valagamella”.

La secretaria general de CCOO 
de Madrid, Paloma López, ha opi-
nado en un vídeo que este cambio 
“obedece evidentemente a la pre-
sión”, ya que, a su juicio, “no hay 
ningún motivo nada más que el 
ideológico para retirar el nombre de 
Marcelino Camacho de esa plaza”.

“Se pretendía cambiar el nom-
bre actual por Mirador del Hondillo, 
desde donde comienza la Ruta de los 
Molinos, con el objetivo de fomen-
tar el turismo y debido a que así es 
como se conoce popularmente a este 
espacio”, ha indicado Samperio.

Plaza Marcelino Camacho, en Navalagamella.
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Crónica de una muerte permitida y anunciada

La Asociación de Vecinos de 
Santa María del Tiétar ya 
intentó por todos los me-

dios a su alcance paralizar la obra 
de la piscina municipal en este 
pueblo, pero la Comisión Territo-
rial de Medio Ambiente y Urba-
nismo de Ávila, así como la Junta 
de Castilla y León, hicieron caso 
omiso a sus peticiones.

La exalcaldesa, en colabora-
ción con el arquitecto redactor, 
ejecutor y director del proyecto 
(que también ejercía como arqui-
tecto municipal sin contrato), tu-
vieron la feliz idea de construir 
la famosa piscina en una finca 
rústica. Esta finca colindaba con 
un vertedero clausurado en 2006 
en un lado y un vacunadero en el 
otro, además de estar junto a una 
reguera. Para llevar a cabo este 
proyecto, solicitaron un cambio 
de uso de suelo para la finca 137, 
polígono 8, sin proporcionar los 
datos que podrían afectar a la au-

Dionisio Sánchez

SANTA MARÍA DEL TIÉTAR

El complejo y la piscina municipal de este municipio no puede abrirse al público porque no se le 
conceden los permisos necesarios para su uso

torización según la Comisión.
Durante el período de alega-

ciones, la Asociación de Vecinos 
y otras organizaciones medioam-
bientales presentaron sus argu-
mentos buscando una solución 
más coherente y sensata. Parece 
que estas dos personas carecían 
de sentido común al elegir la 
peor finca del municipio para este 
equipamiento. Sin embargo, sus 
argumentos fueron desestimados 
por el arquitecto, quien defendía 
exclusivamente su proyecto parti-
cular y no el bienestar del muni-
cipio, y por parte del exsecretario 
de la corporación, quien justificó 
un gasto tan importante proce-
dente del remanente de tesorería, 
sin cumplir con los requisitos le-
gales.

Tras una exhaustiva investiga-
ción, la Asociación de Vecinos ha 
encontrado numerosas irregulari-
dades y pruebas suficientes para 
demandar que estos dos organis-
mos se hagan responsables del 
gasto subsidiariamente hasta que 

se identifiquen y denuncien a los 
verdaderos responsables de este 
proyecto inapropiado llamado 
piscina municipal.

La Comisión exigió una serie 
de requisitos para el cambio de 
uso de suelo, pero no parece que 
los hayan supervisado o contro-
lado adecuadamente. Tampoco 
escucharon a los vecinos y sus ar-
gumentos durante el proceso.

La Asociación de Vecinos 
presentó un recurso de Alzada a 
la Junta de Castilla y León, soli-
citando la suspensión del acuerdo 
adoptado por la Comisión has-
ta que todo lo presentado por el 
Ayuntamiento cumpliera con los 
requisitos necesarios. Sin embar-
go, la Junta se negó a paralizar el 
proyecto y no respondió al recur-
so presentado.

Indefensos ante estos tres es-
tamentos de distinta jerarquía, 
recurrieron al Procurador del 
Común, el único organismo que 
parece escuchar a los ciudadanos, 
y se les ha comunicado que resol-
verán pronto.

Entre los requisitos exigidos 
se encuentran:

• Registro de la propiedad 
para el cambio de uso de suelo de 
la finca, que, según el inventario 
municipal, no coincide en superfi-
cie y no tiene título de propiedad 
registrado.

El documento del inventario 
de bienes inmuebles enviado con 
N.º de ORDEN 1-2-0038 del año 
2023, dice claramente que la finca 

tiene una superficie de 8.550 m2, 
con una naturaleza de dominio 
público - servicio público, que no 
consta título de propiedad, que no 
consta inscripción registral, que 
no constan los derechos reales ni 
personales a su favor y no consta 
la fecha de adquisición y con una 
calificación de suelo no urbaniza-
ble.

• Incumplimiento de los re-
tranqueos (distancia mínima) a 
fincas colindantes y camino, lo 
que pone en peligro a los usuarios 
del recinto debido a posibles coli-
siones de vehículos por la estre-
chez del camino.

Además, existen irregularida-
des en infraestructuras, permisos 
y construcciones y modificacio-
nes posteriores no aprobadas, lo 
que ha llevado a un tiempo de 
ejecución que ya excede en cinco 
meses el plazo previsto de diez.

Para concluir, debería haber-
se terminado antes de finalizar 
la anterior legislatura”, al parecer 
según el Art. 177.5 de Ley Regu-
ladora de las Haciendas Locales 
(Real Decreto Legislativo 2/2004, 
de 5 de marzo). 

La actual Corporación se en-
cuentra en una situación compli-
cada ya que debe asumir respon-
sabilidades sobre algo de lo que 
no es culpable debido a la falta de 
documentación y transparencia 
del anterior equipo de Gobierno. 
Esto imposibilita que la piscina 
pueda ser abierta.

La Asociación de Vecinos, una 
entidad sin ánimo de lucro, exige 
públicamente responsabilidades a 
la Comisión Territorial y a la Jun-
ta de Castilla y León por no haber 
realizado el control necesario, lo 
que exime a los ciudadanos, que 
cumplen con sus obligaciones, de 
pagar por un servicio que no han 
recibido y que les ha perjudicado. 
Consideran que los anteriores ad-
ministradores públicos han lleva-
do a cabo malas gestiones.

En base a lo anterior, podrían 
darse los requisitos exigidos en la 
Ley 40/2015 de 1 de octubre del 
Régimen Jurídico del Sector Pú-
blico para exigir Responsabilidad 
Patrimonial de la Administración 
mediante el procedimiento pre-
visto en los artículos 32 y siguien-
tes del citado cuerpo legal.

Dadas las preocupaciones de 
los vecinos respecto al estado ac-
tual del Ayuntamiento debido a la 
falta de transparencia y ocultismo 
supuestamente intencionado du-
rante la gestión de la pasada legis-
latura, y especialmente en lo que 
concierne a la obra de la piscina 
municipal, estos contribuyentes 
solicitan a la Comisión que expli-
que públicamente de forma clara 
y razonada por este mismo medio 
por qué no se comprobó esta falta 
tan grave y cuantiosa para Santa 
M.ª del Tiétar, un municipio que 
cuenta con un presupuesto de 
poco más de 700,000€ para una 
obra que no era urgente y que ha 
alcanzado casi 1,000,000€.

La agricultura 4.0 llega a la Sierra Oeste 

La agricultura 4.0, también 
conocida como agricultura 
inteligente o agricultura de 

precisión, representa un cambio 
transformador en el sector agrícola, 
impulsado por la integración 
de tecnologías de vanguardia 
y la toma de decisiones basada 
en datos. Esta nueva era de la 
agricultura tiene como objetivo 
optimizar las prácticas agrícolas, 
aumentar la productividad, reducir 
el consumo de recursos y promover 
la sostenibilidad. Al aprovechar 
el poder del Internet de las cosas 
(IoT), la inteligencia artificial (IA), 
los macrodatos y otras tecnologías 
avanzadas, nuestros horticultores 
pueden tomar decisiones más 
informadas, optimizar las 
operaciones y contribuir a un 
futuro más ecológico y eficiente. 

Esta agricultura hace suyos 
los objetivos de la nueva Política 
Agrícola Común, la conocida 
PAC, 2023-2027. Además, todas 
las operaciones que se realicen 
deberán quedar registradas en 
un cuaderno de campo digital 
que deberá sustituir, después de 
varios aplazamientos, al cuaderno 
en papel y que será realidad para 
algunas explotaciones en enero de 
2024. 

¿Pero qué hemos hecho en 
estos seis primeros meses del año 
para acompañar desde ADI Sierra 
Oeste a implementar este cambio 
de paradigma en las huertas de la 
región? 

Lo primero ha sido realizar una 
intensa labor de trabajo de campo. 
Un equipo técnico formado por dos 
ingenieras agrónomas ha visitado 
a cada uno de los horticultores y 
viticultores, buscando a los posibles 
veintiocho beneficiarios del 
programa para conocer su realidad, 
la situación de sus explotaciones, 
cultivos, nivel de tecnificación del 
riego y sus inquietudes. 

Quizás haya sido la parte 
más bonita del proyecto, nuestro 
mayor enriquecimiento personal y 
profesional, el poder ponerle cara y 
voz a los agricultores para los que 
hemos buscado la mejor solución. 

Paralelamente hemos realizado 
una labor de investigación de 
las diferentes propuestas que 
podían encajar en las diferentes 
explotaciones. Para ello, hemos 
contactado con más de una decena 

Redacción

COMARCA

Financiada con fondos europeos “New Generation” para promover una transformación verde y 
digital de la comarca

de proveedores y hemos probado en 
el terreno durante dos meses más 
de 7 posibles soluciones. Todo el 
trabajo realizado nos podría servir 
para escribir más de un artículo 
en alguna revista especializada, 
pero lo importante es que nos ha 
permitido ver en el terreno, mano 
a mano con los horticultores que 
han colaborado en los ensayos, los 
pros y los contras de las soluciones 
propuestas. Dándole feedback a los 
proveedores, información que, si se 
valorase, valdría oro, de los puntos 
fuertes y débiles de sus equipos. 

Finalmente, con toda la 
información recabada hemos 
confeccionado un borrador de 
cómo queríamos que fuese nuestra 
solución ideal. Para conseguirla 
hemos dispuesto un concurso 
público y hemos llegado a la 
solución que mejor cumple los 
criterios básicos que hemos ido 
desarrollando a lo largo de los 
ensayos y conversaciones con los 
agricultores. 

Uno de los requisitos es que 
la solución debía ser compatible 
para todo tipo de agricultor, 
independiente de su nivel de 
tecnificación del riego, que le 
empoderara para poder tomar las 
mejores decisiones y que para 
tomarlas no tuviera que depender 
de la validación por parte de 
terceros. 

La solución finalmente se 
llama IKOS Controller Proaqua. El 
equipo consta de dos tensiómetros 
digitales que simulan dos raíces 
artificiales que recaban datos sobre 
la tensión eléctrica del suelo, que 
se relaciona con el contenido de 
humedad del mismo. 

Por otro lado, cuentan con una 
serie de sensores que aportan datos 
de humedad relativa, conductividad 
eléctrica y temperatura del suelo. 
Una sonda de radiación PAR nos 
permite controlar la intensidad 
lumínica que le llega al cultivo. 

Todos estos datos, casi 1000 
diarios, sirven de información para 
que la joya de la corona, el algoritmo 
raindrop, desarrollado por técnicos 
almerienses, trabaje, aprenda y 
emita sus recomendaciones sobre 
la dotación y frecuencia de riego al 
agricultor. Estas recomendaciones, 
que aparecen en la pantalla del móvil 
o en el ordenador, y que a través de 
diferentes códigos de colores le 
van a permitir al agricultor ver un 
“Gran Hermano” real del estado 
del riego en su explotación. Una 
serie en modo abierto las 24 horas 
solo con la obligatoriedad de tener 
un dispositivo móvil y datos para 
poder seguirla en tiempo con un 
retardo de 12 minutos sobre la 
situación real. 

Ahora comienza lo más 
apasionante, la fase final. La 

instalación de los equipos, 
formación y acompañamiento 
de los agricultores durante los 
próximos dos años. Integrar nuevas 
tecnologías supone un esfuerzo 
titánico cuando en muchos casos 
hay que romper una brecha digital 
de uso. 

Con pasión y esfuerzo 
por parte de los agricultores, 
aprendices en este caso, con el 
acompañamiento del proveedor y 
de ADI Sierra Oeste, creemos que 
al finalizar la próxima cosecha 
habremos conseguido optimizar al 
máximo los recursos disponibles, 
aumentando la productividad y 
cuidando mejor al planeta. 

Hemos contado en estas líneas 
uno de los muchos ejemplos de 
cómo la inteligencia artificial nos 

puede ayudar a conservar mejor 
nuestro planeta. Porque gracias 
a hacer un uso más eficiente del 
agua del riego, que en la mayoría 
de los casos lleva productos como 
fertilizantes añadidos, se consigue 
un ahorro aproximado de un 30% 
en la cantidad de agua y abonos 
que se emplean. Un ahorro que 
nos va a ayudar a cumplir los ODS 
número 12 (producción y consumo 
responsables), número 13 (acción 
por el clima) y número 15 (vida de 
los ecosistemas terrestres). 

El uso de esta tecnología, la 
toma de decisiones basada en 
datos, les va a permitir a nuestros 
agricultores poder tomar decisiones 
informadas que optimizan el uso de 
recursos, mejoran el rendimiento 
de los cultivos y protegen el medio 
ambiente. 

A medida que la población 
mundial sigue creciendo, adoptar 
estas innovaciones se vuelve crucial 
para satisfacer la demanda mundial 
de alimentos y salvaguardar los 
recursos de nuestro planeta para las 
generaciones futuras. 

Recordemos para finalizar que 
el origen de la vida fue en el agua 
y nuestra misión debe ser cuidarla 
porque así protegemos a la vida. 

Esta iniciativa se enmarca 
en la ejecución del Convenio-
Subvención suscrito entre la 
Comunidad de Madrid y los tres 
Grupos de Acción Local (Aracove 
- Galsinma - ADI Sierra Oeste de 
Madrid), en fecha 23 de septiembre 
de 2022, para el desarrollo de 
proyectos de emprendimiento 
y microempresas, con cargo a 
los citados Fondos Europeos 
procedentes del Mecanismo de 
Recuperación y Resiliencia y está 
financiado por la Unión Europea 
a través de los Fondos “New 
Generation”. 

Distancia del generador a la linde del vecino: 2,4 metros aproximadamente.

Publicación del Ayuntamiento en redes sociales.
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Las “no urgencias” más habituales en los Puntos de 
Atención Continuada (P.A.C., antes S.A.R.): 1ª parte

Seguimos teniendo problemas 
de cobertura médica en los 
P.A.C., cosa habitual desde 

el desmantelamiento de los S.A.R 
en octubre de 2022 por parte de la 
Comunidad de Madrid y, a pesar del 
cambio de personas en la Consejería 
de Sanidad tras las elecciones 
autonómicas, no parece que vaya 
a revertirse esta situación (la 
nueva consejera y el viceconsejero 
proceden de la Sanidad Privada, 
la primera del grupo CAPIO y 
el segundo de la aseguradora 
ASISA). Esto parece indicar que 
el camino a la privatización de 
nuestra Sanidad cada vez está más 
claro, y afecta especialmente a los 
recursos de nuestras Urgencias 
Extrahospitalarias ya que, al 
atender a poca población, en 
nuestros pueblos, sobre todo, no 
es especialmente rentable para la 
empresa privada, lo que nos hace 
temer por su desaparición.

Por si acaso, voy a seguirles 
hablando de esas pequeñas 
situaciones de salud que nos 
preocupan y por las que como 
pacientes podemos hacer mucho si 
lo hacemos bien. La primera es la 
Fiebre sin otro síntoma.

FIEBRE: llamamos fiebre a toda 
temperatura corporal por encima de 
38ºC (comprobada con termómetro).

¿Por qué esa cifra? La fiebre no es 
una enfermedad, es un mecanismo 
de defensa de nuestro cuerpo que 
trata de “matar” a virus y bacterias 
que no soportan el aumento de 
temperatura, ya que funcionan mejor 
(son más dañinos), alrededor de los 
36-37ºC que es nuestra temperatura 
corporal habitual.

Y “tiritar” es la forma en que 
nuestro cuerpo gasta la energía 

calorífica de más, por lo que 
es absolutamente natural. NO 
ABRIGAR AL ENFERMO CON 
FIEBRE, LE SUBIRÁ MÁS LA 
TEMPERATURA.

Si no dejamos que la temperatura 
suba a 38ºC, estamos disminuyendo 
la capacidad de autodefensa de 
nuestro cuerpo, no dejándolo hacer 
su trabajo. Y esto es especialmente 
importante en los niños (salvo los 
menores de 3 meses que han de 
evaluarse lo antes posible), ya que su 
sistema inmune ha de entrenarse, y 
su cuerpo adquirir las capacidades 
de autodefensa que necesita para 
evitar complicaciones en caso de 
cuadros infecciosos simples.

Por eso recomendamos no dar 
antitérmicos antes de los 38º C, 
sino que es preferible usar medidas 
externas (baños de agua tibia a 
demanda, paños frescos en pliegues 
y frente, retirar exceso de ropa, 
administrar abundantes líquidos, 
etc.).

Más allá de los 38ºC, los síntomas 
que la fiebre produce (dolor de cabeza, 
dolores musculares, tiritonas, etc.) 
“no compensan”, y como a partir de 
39º C, los niños menores de 3 años 
tienen más riesgo de convulsiones 
febriles (no confundir con la tiritera 
de la fiebre), ahí es donde debemos 
usar los antitérmicos (Paracetamol, 
Ibuprofeno, Metamizol…) junto con 
esas otras medidas externas, que 
siempre son de utilidad.

De poco sirve que un médico vea 
a un paciente con una corta evolución 
de la fiebre (menor de 24 horas) sin 
otro síntoma, porque lo más habitual 
es que no encuentre el foco de esta, 
y el tratamiento va a ser el mismo 
que ya he comentado. Muchas 
veces vemos pacientes con “fiebre” 
de menos de 1 hora de evolución, o 
sin otro síntoma o signo añadidos, o 

menor de 38ºC, o sin siquiera haber 
comprobado con un termómetro 
la temperatura… y si tienen que 
peregrinar varios kilómetros en 
busca de un P.A.C. con médico, es 
una pérdida de tiempo innecesaria.

La fiebre normalmente dura 3-5 
días, con más temperatura a partir 
de las 6 de la tarde (de forma natural 
nuestro cuerpo sube su temperatura 
a partir de esa hora para prepararnos 
para la bajada de temperatura 
nocturna, así que teniendo fiebre se 
nota aún más). La temperatura irá 
disminuyendo con el paso de los 
días, y lo comprobaremos porque 
los picos de temperatura máxima 
cada día serán menores, y eso 
es una buena evolución. Nuestro 
cuerpo tarda ese tiempo en formar 
anticuerpos (defensas) contra los 
virus y en vencer al “enemigo”.

Si esperamos al menos 3 días, 
con medidas básicas externas y 
antitérmicos alternados cada 4 horas 
(para que haya 8 horas entre una dosis 
y otra del mismo medicamento), lo 
normal es que ya no haya fiebre, o ya 
haya aparecido algún otro síntoma 
o signo (tos, dolor de garganta u 

Mª Isabel de Barrio Tejada

oído, vómitos o diarrea, sarpullidos, 
etc.). Y con esos datos, ya podremos 
evaluar el cuadro con mayor certeza y 
acertar en el diagnóstico. La mayoría 
de las veces son cuadros víricos 
autolimitados, que se curan solos sin 
complicaciones y no necesitan otras 
medidas, sobre todo no necesitan 
antibióticos.

Utilizar antibióticos antes de lo 
necesario, es una mala práctica que 
ha hecho que estos ya no sean de 
mucha utilidad en los casos en que se 
necesitan, porque a los virus no les 
hacen ningún efecto y, sin embargo, 
sí matan las bacterias “buenas” que 
nos protegen de ellos conviviendo 
con nosotros de forma natural.

Por causa de este mal uso, las 
bacterias dañinas han aprendido a 
defenderse de ellos y se han hecho 
“resistentes”, es decir, que ya no 
conseguimos destruirlas con ellos, 
y hay que usar otros, mucho más 
potentes, que deberían usarse para 
los casos más complejos.

Resumiendo: 
• Temperaturas menores de 

38ºC en personas MAYORES DE 
3 MESES de edad: baños tibios, 
abundantes líquidos para beber, 

poca ropa y paños húmedos frescos 
en axilas, ingles y frente, y esperar 
evolución o aparición de otros 
síntomas añadidos.

• Temperaturas menores de 
38ºC en personas MAYORES DE 
3 MESES de edad: baños tibios, 
abundantes líquidos para beber, 
poca ropa y paños húmedos frescos 
en axilas, ingles y frente, y esperar 
evolución o aparición de otros 
síntomas añadidos.

• Temperaturas mayores de 38ºC 
de corta evolución (menos de 24 
horas) sin otro síntoma: añadir a lo 
anterior antitérmicos (Paracetamol, 
Ibuprofeno o Metamizol, pero uno 
solo de ellos) según la tolerancia 
de cada paciente. Cada 6-8 horas si 
aguanta ese tiempo sin fiebre, y si 
no lo aguanta cambiar entre dos de 
ellos cada 4 horas para mantener la 
temperatura controlada de forma 
suave, sin grandes picos que luego 
son más difíciles de bajar.

Cuándo consultar por la fiebre:
• Menores de 3 meses de edad, 

aunque solo tengan décimas (de 
37.2ºC a 38ºC).

• Temperatura mayor de 38ºC 
durante más de 3 días sin otros 
síntomas.

• Fiebre mayor de 39ºC, aunque 
solo hayan pasado 24 horas, difícil 
de controlar con la alternancia de dos 
antitérmicos.

• Fiebre mayor de 38ºC con 
otros síntomas añadidos, o mucha 
afectación general.

• Y ante la duda, antes de andar 
peregrinando para buscar un centro 
con médico de urgencias, llamar por 
teléfono bien al 112 o al de nuestro 
Centro de Salud de referencia y 
preguntar

María Isabel de Barrio Tejada, 
médico SAR de Navas del Rey.

FOTO: Victoria Borodinova.

La región cuenta con cuatro zonas naturales 
aptas para el baño durante este verano

La Comunidad de Madrid 
tiene el reconocimiento 
de la Unión Europea en 

cuatro zonas naturales aptas 
para el baño, seguras y con agua 
de calidad. Se trata del embalse 
de San Juan (San Martín de 
Valdeiglesias), con dos áreas de 
disfrute: El Muro y Virgen de 
la Nueva, y con clasificación 
excelente; Playa del Alberche 
(Aldea del Fresno), Las Presillas 
(Rascafría) y Los Villares 
(Estremera), que disponen de la 
clasificación buena para el recreo. 
En todas ellas, el periodo de uso 
estival está autorizado hasta el 
próximo 15 de septiembre.

De otro lado, la Consejería de 
Sanidad recuerda que desde 2016 
está prohibido este tipo de uso 
en la zona de río Manzanares-La 
Charca Verde por necesidades de 
protección ambiental. Tampoco 
está autorizada la inmersión en el 
resto del curso de esta corriente 
fluvial.

La calificación del agua se basa 
en los análisis y calificaciones que 
efectúa la Dirección General de 
Salud Pública de la Consejería de 
Sanidad antes del inicio de cada 
temporada. Los técnicos realizan 
inspecciones y toma de muestras 
en estos lugares para comprobar 
las condiciones higiénico-
sanitarias. Este organismo es el 
competente en velar y vigilar 
por su idoneidad mediante la 
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Se encuentran en el embalse de San Juan, Playa del Alberche, Las Presillas y Los Villares

inspección, el estudio, listado 
de emplazamientos permitidos 
y la información al ciudadano. 
Por su parte, los ayuntamientos 
tienen encomendada la función 
de señalizar e informar de la 
prohibición, en su caso, a los 
posibles usuarios.

Durante esta temporada se 
efectuarán 50 controles en los 
cinco puntos de muestreo de estos 
espacios para descartar posible 
contaminación microbiológica. 

Esta labor la realizan los técnicos 
de la Subdirección General de 
Seguridad Alimentaria y Sanidad 
Ambiental con el apoyo del 
Laboratorio Regional de Salud 
Pública de la Comunidad de 
Madrid.

Asimismo, la Consejería 
de Sanidad, a través de la web 
http://www.comunidad.madrid/
s e r v ic io s /s a lu d /z on a s - b a no 
proporciona al ciudadano datos 
actualizados de calidad de las 

playas naturales, basados en los 
resultados de la inspección y del 
análisis.

Recomendaciones y 
advertencias: El Gobierno 
regional recuerda que puede 
resultar peligroso para el bañista 
acudir a zonas no autorizadas o 
desconocidas, por la posibilidad 
de que el río o embalse cuente 
con microorganismos nocivos 
para la salud o bien por el riesgo 
de ahogamiento, golpes, cortes 

o quemaduras. Insiste, además, 
en la conveniencia de evitar 
exposiciones prolongadas al 
sol, utilizar siempre protector 
(especialmente con los niños) 
y entrar paulatinamente en el 
agua. Es fundamental realizar 
comprobaciones previas para no 
lanzarse en zonas desconocidas, 
con poca profundidad o desde 
una altura elevada y evitar bucear 
o saltar en aguas turbias donde 
pueden no ser visibles otros 
nadadores y objetos. Asimismo, 
conviene beber suficiente líquido 
y no abusar de las bebidas 
alcohólicas, mantener la playa 
y el entorno limpio, usar las 
papeleras.

Requisitos de la Unión 
Europea: Atendiendo a las 
directrices europeas, la zona de 
baño natural debe contar con buena 
calidad, afluencia de bañistas y 
estar dotada de las instalaciones 
correspondientes. Cada año, la 
Consejería de Sanidad procede a 
su calificación en función de los 
muestreos realizados, que remite 
al Ministerio de Sanidad y este, 
a su vez, a la Comisión Europea. 
El Ministerio cuenta con un 
Sistema de Información Nacional 
de Aguas de Baño (Náyade) 
como herramienta informática 
para la gestión e información de 
la calidad de este elemento en 
las comunidades autónomas y 
demás organismos. Estas están 
reguladas por la Unión Europea 
desde la década de los años 80.

Playa del Alberche.

Inversiones para promocionar el enoturismo y las 
rutas cicloturistas

El Consejo de Gobierno 
ha aprobado en su última 
reunión invertir 200.000 

euros para promocionar el eno-
turismo y posicionar la Comu-
nidad de Madrid como destino 
sostenible y cicloturista. Para 
ello, el Ejecutivo autonómico ha 
firmado convenios de colabora-
ción de 100.000 euros cada uno 
con la Asociación Madrid Rutas 
del Vino y la Asociación Club 
del Producto Cicloturismo de 
Madrid.

Con la primera de ellas, se 

Nota de prensa crearán experiencias turísticas 
relacionadas con el vino en di-
ferentes municipios de la región. 
Además, se diseñarán y produci-
rán materiales gráficos y audio-
visuales para potenciar el pro-
ducto y crear una fidelización de 
la marca “Madrid Enoturismo”. 
La Comunidad de Madrid está 
colaborando actualmente con 
la Asociación de Restaurantes y 
Tabernas Centenarios de Madrid 
en la campaña #ChateaMadrid, 
que busca dar a conocer la ca-
lidad de los vinos de Madrid en 
un entorno tan tradicional como 
son estos locales que cuentan 

con más de un siglo de historia. 
La iniciativa se extenderá hasta 
el próximo 23 de julio.

Con la segunda asociación, 
el Gobierno regional quiere se-
guir potenciando el cicloturismo 
y mejorar el conjunto de recur-
sos destinados a los visitantes. 
La asociación será la encargada 
de gestionar las rutas Wikiloc, 
de crear 4 talleres bajo el título 
“Generar producto cicloturista 
en CiclaMadrid”, elaborar un 
manual de calidad de Producto, 
y de poner en marcha las Fe-
rias Festibike y Sea Otter, entre 
otros.
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Enredadas Arte en Territorio, 
filosofía de producción y consumo

¿Qué es el colectivo Enredadas 
Arte en Territorio?

Unos meses antes de la pande-
mia, el Ayuntamiento de Fresnedi-
llas de la Oliva organizó un taller de 
formación para emprendedoras del 
medio rural. De ese encuentro de 
mujeres nació un colectivo de arte-
sanas que, entre otras iniciativas, se 
ha propuesto recuperar la Feria de 
Artesanía como espacio de encuen-
tro y de contacto directo entre el 
productor/creador y el consumidor. 
Ya éramos creadoras y productoras: 
el siguiente desafío era generar un 
espacio de comercialización. Todo 
eso es Enredadas: un colectivo, un 
emprendimiento, un espacio y a la 
vez una filosofía de producción y de 
consumo.

En tiempos de compras online, 
¿cómo responde el público a esta 
propuesta?

Redacción

FRESNEDILLAS DE LA OLIVA

Entrevista a Karmele Angulo, coordinadora del colectivo

Hasta ahora hemos encontrado 
una excelente respuesta. Nosotras no 
pretendemos ni competir ni reempla-
zar a las grandes cadenas de distri-
bución. En cambio, ofrecemos piezas 
únicas con el valor agregado de la 
creatividad y del sello personal de la 
artesana. No solo satisfacemos la ne-
cesidad de consumo, sino también la 
necesidad de belleza. Interpelamos a 
aquellas personas que opten por pro-
ductos no seriados y de calidad.

¿Cuántas artesanas vamos a 
poder encontrar en la Feria de 
Fresnedillas de la Oliva?

Vamos a instalar el mercado en 
el corazón de las Fiestas Patronales 
de Fresnedillas de la Oliva los días 18 
y 19 de agosto. Queremos agradecer 
el apoyo y el compromiso del Ayun-
tamiento y del ADI Sierra Oeste de 
Madrid con esta propuesta que cree-
mos que es beneficiosa para todos: 
para las Fiestas, que ven aumentada 
su oferta de ocio, para la economía 

comarcal, para las artesanas y para 
los vecinos. En total participarán 20 
artesanas y artesanos de la comarca.

¿Qué proyectos tiene Enreda-
das Arte en Territorio?

Estamos buscando apoyos para 
convertir este mercado en itineran-
te y así dar a conocer nuestros pro-
ductos en diversos pueblos de la co-
marca. Tenemos la intención de que 
nuestra oferta siga creciendo en va-
riedad y calidad con la incorporación 
de nuevos miembros. La valoración 
de la artesanía requiere de una mira-
da pausada capaz de leer el proceso 
de creación y fabricación del produc-
to artesano; el medio rural es donde 
mejor se dan.

Para terminar, nos gustaría ani-
mar a todos a visitar el mercado 
nocturno de Fresnedillas de la Oliva 
para poder conocer de primera mano 
nuestros productos y compartir las 
Fiestas Patronales de Fresnedillas de 
la Oliva.

Nino, el emprendedor de trato especial con el cliente
¿Quién es Nino? 
Una persona sencilla, con dos 

aficiones locas: los coches y el 
boxeo. Y otra que marca mi vida: 
el emprendimiento de nuevos 
negocios.

¿Cuántos años llevas dedicado 
al sector de la hostelería? 

Cuando cumplí los 13 años, monté 
mi primer negocio denominado 
Salón de Audición Musical. A partir 
de este, y a los pocos años, me fui 
a Torremolinos y abrí una discoteca. 
Después, viví 8 años en Holanda y al 
regresar, inicié una nueva andadura 
en el mundo de la moda, montando 
un taller de confección, una boutique 
y un pub. Así progresivamente, hasta 
tener cinco negocios en el barrio 
de Los Austrias de Madrid, todos 
relacionados con la hostelería.

¿Por qué elegiste Villanueva 
de la Cañada para montar un 
restaurante de este nivel?

Llegué a Villanueva de la Cañada 
en el año 1987 y monté un pequeño 
bar en la calle Real mientras seguía 
regentando mis negocios en Madrid. 
Decidí ganar en calidad de vida, 

por lo que cambié Madrid y su 
mundo por Villanueva de la Cañada. 
Después, tomé la decisión de montar 
algo en Valdemorillo y me fui allí, 
con la promesa de volver a montar 
otro negocio en La Cañada, y aquí 
estoy ahora con mi restaurante de 
carnes.

De todos es conocido que la 
especialidad son las carnes y, vaya, 
menuda calidad excelente nos 
ofreces. Háblanos de los tipos de 
carnes.

Trabajamos con calidad, ante 
todo: vaca de Sayago, vaca rubia 
gallega, vaca azul belga, vaca 
irlandesa, entre otras. Todas las 
semanas sugerimos nuevos cortes y 
tipos de carnes, siempre relacionados 
con carnes de vaca.

¿Qué tipo de público viene a 
comer a tu restaurante? 

Nuestro público es diverso, 
incluye gente nativa del pueblo, 
estudiantes y foráneos. Debido 
a la calidad-precio de nuestros 
productos, es asequible para un 
bolsillo medio, pero siempre gente 
excepcional. Casi no trabajamos con 

carta, nuestros clientes y amigos nos 
dan la confianza para dejarse sugerir 
por un producto. No engañamos.

Vamos al grano, Nino: ¿qué 
ofreces al vecino de Villanueva de 
la Cañada?

Buen trato, respeto, familiaridad, 
servicio, calidad-precio, higiene, 
limpieza... y mi sonrisa...

¿Cuál es tu parte favorita del 
servicio en un restaurante? 

Como he dicho antes, el trato 
y el respeto. Quiero que el cliente 
se sienta mejor que en su casa, que 
note que le estamos brindando un 
buen servicio, y que se sienta como 
en familia con las personas que le 
atienden. A mis compañeros los he 
aleccionado para que cuando alguien 
entre por la puerta, hagan que se 
olviden de lo que traen atrás y se 
diviertan en el negocio, siempre con 
respeto y dando un trato especial.

Para finalizar, ¿qué mensaje 
envías a los vecinos?

Que se cuiden, que hagan 
régimen y que cuando les apetezca 
saltárselo, aquí les espero con un 
buen chuletón de Rubia Gallega.

VILLANUEVA DE LA CAÑADA

Clústeres para 
impulsar la 
transformación 
digital 

La Comunidad de Madrid 
va a seguir apostando por 
impulsar la transformación y 

modernización de la región a través 
de la formación de agrupaciones de 
empresas e instituciones relacionadas 
con diferentes tecnologías. Así, 
el consejero de Digitalización, 
Miguel López-Valverde, ha 
mantenido en los últimos días 
un encuentro con los presidentes 
de los clústeres de Inteligencia 
Artificial, Blockchain, Internet de 
las Cosas y Transformación Digital 
para conocer el trabajo que están 
desarrollando “a la hora de aportar, 
tanto al sector público madrileño 
como al conjunto de la ciudadanía, 
soluciones disruptivas en torno a 
estos conceptos innovadores”. “Y, 
por ello, vamos a impulsar una 
nueva iniciativa relacionada con la 
computación cuántica, que tendrá su 
sede en la localidad de Boadilla del 
Monte”, ha recordado. 

En estas reuniones, celebradas 
en los municipios que albergan los 
clústeres, han participado también 
sus respectivos alcaldes: Miguel 
Ángel Recuenco, de Leganés; 
Jesús Moreno, de Tres Cantos; 
José de la Uz, de Las Rozas; e 
Ignacio Vázquez, de Torrejón de 
Ardoz. A todos ellos, el consejero 
ha trasladado el compromiso 
de la Comunidad de Madrid 
con la digitalización y con estas 
agrupaciones, “para aumentar la 
capacidad de innovación de las 
empresas, así como incrementar la 
productividad y la competitividad, 
aunando esfuerzos, recursos y 
conocimientos y generando una 
dinamización económica de 
la región”. Por último, López-
Valverde ha destacado “el nivel 
tecnológico y de vanguardia 
de estas cuatro ciudades, como 
ecosistemas muy valiosos para la 
implantación de grandes proyectos, 
la atracción de talento y la creación 
de empleo”. 

COMUNIDAD DE MADRID
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A21 reproduce en esta sección las noticias publicadas hace 100 años sobre los municipios de 
la Sierra Oeste. El texto corresponde a las noticias originales de la época.

Año 1922. Número 8118

Belén napolitano de los duques de Cardona. Decoración navideña anglosajona.

Sucesos
En el pueblo de Adrada riñe-

ron, por rivalidades amorosas. 
Zacarías Marín García y Nicanor 
Coirados, ambos de veintiocho 
años. Nicanor atravesó a Zaca-
rías ambos pulmones de una cu-
chillada, matándolo en el acto. El 
agresor fue detenido. [La Acción, 
10/8.]

E1 hijo de los marqueses de 
Salabert, niño de once años, lla-
mado Paquito, salió de su domi-
cilio de El Escorial el día 26 del 
actual y se ignora su paradero, a 
pesar de las activas diligencias 
que ha realizado el juzgado para 
encontrarlo. Un niño, amigo del 
marquesito, ha dicho que el día 
26 estuvo jugando con él cerca del 
depósito de aguas denominado 
Presa del Batán; pero los sondeos 
verificados han resultado inúti-
les. Anteanoche, un pastor que 
llegó a este pueblo declaró que en 
la línea del ferrocarril había visto 
la noche de la desaparición a un 
muchacho cuyas señas coinciden 
con la del hijo de los marqueses 
de Salabert; pero no ha podido ser 
comprobado que fuera él. Ayer 
por la mañana comenzó el reco-
nocimiento judicial de los montes 
cercanos, que tampoco da resulta-
do hasta este momento. El juez 
opina que, dado lo débil y enfer-
mizo del muchacho, es de temer 
que haya perecido. [La Libertad, 
20/7.]

El hijo de loa marqueses de 
Salabert ha sido encontrado vivo. 
Ha declarado que marchó a Las 
Matas a pie, y allí tomó el tren 
para Madrid, donde fue recogi-
do por la familia, que se hallaba 
casualmente en la estación. La 
marquesa ha recibido muchas fe-
licitaciones. [La Voz, 30/7.]

En la calle del Doctor Four-
quet, número 6, habita el matri-
monio Antonio Fons y Gumer-
sinda Romero, la cual tiene un 
hermano que hace poco salió de 
presidio de cumplir una condena 
por robo. Dicho hermano se lla-
maba Simón Romero Muñoz, de 
cuarenta y nueve años, natural 
de El Escorial, y que, a pesar del 
delito que cometió, es querido de 
cuantos lo trataban, como lo ma-
nifestaron los vecinos. Al salir de 
cumplir la condena, y mientras 
encontraba trabajo en su oficio de 
zapatero, fue a vivir a la casa de 
su hermana, con la que sostenía 
frecuentes reyertas, pues, según 
parece, ésta tiene el carácter dís-
colo, y, además, es algo aficiona-
da a la bebida. Ayer, a las ocho de 
la mañana, fue Simón a la casa, 
encontrando a su hermana en la 
portería, entregándole la llave de 
la habitación después de alguna 
resistencia y de insultarlo. Más 
tarde, subió Gumersinda, dis-
putando acaloradamente con su 
hermano, el cual, cogiendo un cu-
chillo, se lo clavó varias veces a 
su hermana. Al verla caer al suelo 
bañada en sangre, volvió el arma 

contra sí, y se infirió varias heri-
das, una de las cuales le partió el 
corazón, muriendo instantánea-
mente. A los gritos de Gumer-
sinda acudieron algunos vecinos, 
que la trasladaron a la Casa de 
Socorro, donde los médicos de 
guardia le apreciaron cinco heri-
das por arma blanca, dos de ellas 
en la región mamaria izquierda, 
que fueron pronosticadas de gra-
ves. Una vez asistida, fue llevada 
al hospital provincial. Inmediata-
mente acudió el juzgado de guar-
dia, que tomó una breve declara-
ción a Gumersinda por impedirlo 
la gravedad de su estado. Des-
pués marchó al lugar del suceso, 
ordenando el levantamiento del 
cadáver y su traslado al depósito 
judicial, tomando declaración a 
varios vecinos, que se mostraron 
conformes en manifestar que Si-
món era una buena persona, jui-
cio que confirmó su cuñado An-
tonio. [La Acción, 14/8.]

En el kilómetro 9 de la línea 
de Alicante, entre las estaciones 
de Villaverde y Getafe, el tren de 
mercancías núm. 230 alcanzó en 
un paso a nivel a un carro de San 
Martín de Valdeiglesias, propie-
dad de Miguel Jiménez Cisneros, 
cuyo carro guiaba el vecino de 
dicho pueblo Miguel Bernardino 
García, de cincuenta y ocho años, 
casado. El mencionado carro iba 
tirado por tres mulas, y, como de-
cimos, fue alcanzado por el tren 
de mercancías, que destrozó el ca-
rro, matando a una de las mulas. 
El carrero, Miguel Bernardino, 
quedó entre los pedazos del carro, 
como igualmente el guardabarre-
ra, Antonio López Armirma, de 
setenta y siete años, viudo, que al 
ver el peligro que corría el carrero 
fue en su auxilio en el momento 
en que ocurría el choque. En el 
mismo tren fueron trasladados a 
la estación de Atocha los heridos, 
a los que se prestó asistencia en el 
gabinete sanitario de la estación. 
Miguel fue curado de fractura del 
fémur derecho y otras heridas y 
contusiones en la cabeza, y Anto-
nio, de fractura de varias costillas, 
herida en la cabeza y conmoción 
cerebral. Ambos fueron traslada-
dos en grave estado al Hospital 
provincial. [La Libertad, 14/8.]

Publicamos detalles del des-
carrilamiento del rápido de San-
tander ocurrido ayer cerca de El 
Escorial. A la altura del paso a 
nivel inmediato a la estación se 
realizan ahora unas reparaciones 
que tienen removido el terreno 
y, por tanto, debilitada la solidez 
de la vía, que ofrece escasa resis-
tencia y obliga a circular por ella 
con precauciones. Por tal causa, 
y también porque el rápido mar-
charía quizá con relativo exceso 
de velocidad, las ruedas de la má-
quina hicieron saltar una traviesa 
que, atravesada sobre el riel, hizo 
descarrilar el tren. La prontitud y 
la serenidad con que el maquinis-
ta observó el hecho redujeron las 

proporciones del accidente. Hizo 
funcionar el freno automático, 
que respondió perfectamente, y 
detuvo el convoy en el acto. Sin 
embargo, la locomotora y dos o 
tres coches quedaron fuera de la 
vía, y algún vagón sufrió des-
perfectos de importancia. Los 
viajeros, afortunadamente, no 
padecieron más que el sobresalto 
natural y el retraso consiguiente. 
Desde Madrid se envió un tren de 
socorro con el material necesario, 
y enseguida empezaron los traba-
jos para desembarazar la vía. [La 
Voz, 2/8.]

En el kilómetro 5 de la línea de 
los ferrocarriles del Norte ocurrió 
anoche un trágico suceso. En el 
tren de Ávila núm. 2.020 venían 
de El Escorial numerosas perso-
nas que habían pasado en el Real 
Sitio la festividad de San Loren-
zo.  Cerca ya de Madrid, al llegar 
el convoy al puente de la Casa de 
Campo, uno de los departamen-
tos de segunda quedó a oscuras 
y los viajeros oyeron que del te-
cho partían voces de auxilio. Un 
reconocimiento en el vagón dio 
por resultado hallar en el techo el 
cadáver de un muchacho de unos 
veintitantos años, que presentaba 
una tremenda herida en la cabe-
za. Junto a él se hallaban otros 
dos jóvenes, los cuales explicaron 
que para eludir el pago del billete 
se habían subido al techo del va-
gón y que su infortunado compa-
ñero tuvo la desgracia de recibir 
un terrible golpe con el puente. 
Añadieron que eran limpiabotas, 
y que a la victima la conocían por 
el apodo de el Cochero. [La Voz, 
11/8.]

Esta mañana se casó en El 
Escorial el peluquero José Ibia, 
y asistió al acto mucha concu-
rrencia, que se trasladó luego con 
los novios al sitio denominado 
La Fuente de la Teja. Cuando la 
fiesta se hallaba en su mayor es-
plendor, el novio fue detenido y 
conducido a la cárcel, acusado de 
bigamia. [La Voz, 30/7.]

Semblanza

Muchas guías, algunos cro-
nistas y todos los visitadores de 
este Real Sitio, que por su poca 
sensibilidad prefieren un bedeker 
a la emoción de adivinar, pasan 
por la preocupación del nombre 
de El Escorial. ¿Por qué El Esco-
rial se llamará así? Algunos han 
buscado las raíces de la palabra; y 
yo he oído hablar de escorias y de 

umbrías; pero mi literatura de, a 
simple vista o de ojo de buen cu-
bero, no ha dado con tales raíces, 
porque me parece que andan muy 
hondas.  Cuando Felipe II hizo el 
Monasterio, ya había tradición. 
¿No lo sabía Felipe II? ¿No sa-
ben los visitadores que Felipe 
II era una cosa -valga la palabra 
para más claridad de la frase- y la 
tradición otra? Cuando Felipe II 
hizo el Monasterio, este arroyo 
pasaba por aquí y esto se llama-
ba El Escorial. ¿Por qué? ¡Ah! Yo 
no veo las raíces; ya lo he dicho. 
Tono, el genial depurador de la 
elegancia y del humorismo, el di-
bujante personalísimo contra Eu-
ropa y América, ha dicho en un 
atardecer, asomado a la ventani-
lla del tren, y estilizando su bri-
llante cultura intuitiva: -¡Ya no 
se hacen pueblos!... Esto mismo 
podría haberse dicho a Felipe II 
cuando creía imponerse sobre la 
tradición, y ser él mismo la tradi-
ción para los siglos que vinieran: 
-Señor: Ya no se hacen pueblos; 
los pueblos resulta que ya están 
hechos siempre. V. M. solo cons-
truye un edificio a la .sombra de 
estas casuchas que nos ha dejado 
la tradición con el nombre de El 
Escorial... Nos hemos sentido 
soñadores y románticos, y he-
mos querido imaginar que en el 
estanque de la Huerta se amaban 
dos cisnes negros. No pudimos 
sostener el sueño mucho tiem-
po; los cisnes, tan curvos, tan 
mecedores, no sabían bailar el 
minuetto del amor entre las ra-
dicales rectas que hacía el reflejo 
del Monasterio. Se ha dicho que 
este templo es una montaña de 
piedra, pulida y transportada a 
la falda de otra montaña. Mas, 
¿de dónde fue arrancada tanta 
piedra? El Escorial está rodeado 
de piedras redonditas, milenarias 
tal vez. ¿Dónde están los hoyos? 
¿Dónde están las huellas cónca-
vas? No sirve buscarlas kilóme-
tros y kilómetros... -¡Oh! Aquí 
hay una. Buen hombre: ¿hace el 
favor de decirme, si lo sabe, si 
fue arrancada de aquí piedra para 
el Monasterio? —No sé, señor. 
Lo que sí puedo decirle es que 
este hueco es de unos peldaños 
que han arrancado para la esca-
lerita del jardín del hotelito que 
está haciendo el conde de Bolat.  
-Pero, entonces, ¿cómo es que 
están las demás piedras tan mus-
gosas, redonditas y convexas y 
solo esa mella tan aguda, mues-
tra de cómo debiera estar todo 
esto? ¿Dónde está este secreto?... 
[La Correspondencia de España, 
9/8.]

Toros
Para la tarde de ayer se anun-

ció en El Escorial una novillada 
con ganado de Ceballos, por los 
diestros Cardona y el Señorito. 
Ya durante la lidia del primer 
novillo, el público promovió un 
gran escándalo, y protestó con-
tra la pequeñez del bicho. El es-

cándalo fue en aumento al salir 
el segundo, y el público empezó 
a gritar y pedir la devolución del 
importe, de los billetes, arrojan-
do piedras contra los lidiadores, 
El recaudador había desaparecido 
y no pudo el público recuperar 
su dinero. La Guardia civil se 
lanzó al ruedo y a las barreras, 
simulando una carga. El público, 
indignado, pidió la detención del 
empresario, Rafael Cardona; que, 
a la vez era el primer matador, 
cosa que hizo la Guardia Civil, 
después de haber despejado el 
ruedo y dar un toque de atención. 
Se suspendió la novillada y se re-
tiraron las autoridades; pero unos 
cuantos espectadores abrieron los 
toriles y se formó una verdadera 
capea. Gracias a las condiciones 
del novillo, que no tenía ninguna 
acometividad, no ocurrieron des-
gracias. [La Acción, 11/8.]

Se verificó la anunciada corri-
da en San Martín de Valdeigle-
sias en la que tomó parte como 
único espada el joven y valiente 
novillero valenciano Ramón Sil-
vestre. De los pueblos limítrofes 
hubo bastante concurrencia, ga-
nosos de ver torear a este novi-
llero y no quedaron defraudados. 
Se le concedió la oreja de uno de 
los dos novillos-toros lidiados. 
Banderilleando se distinguieron 
el Tiemblo y Castillito. [La Co-
rrespondencia de España, 28/7.]

Política
El Sr. Ayuso pide varios expe-

dientes de concesión de almadra-
bas, entre ellas las establecidas 
en nuestra zona de Protectorado 
de África. Pide se arreglen algu-
nas carreteras de la provincia die 
Guadalajara, y ruega que no se 
perjudique a los agricultores con 
la venta del trigo averiado que 
hay en el muelle de Málaga. Pide 
también el expediente de cesión 
de terrenos en El Escorial a una 
empresa particular de turismo, 
pues sospecha que se ha cometi-
do una ilegalidad, toda vez que 
esos terrenos son del dominio del 
real patrimonio y no está nadie 
autorizado para hacer la cesión. 
[...] [La Libertad, 20/7.]

Sociedad
En El Escorial ha fallecido, a 

la edad de veinticinco años, D. 
Manuel Prast Carriño, hijo del 
diputado provincial y acaudala-
do industrial madrileño del mis-
mo nombre. Al padre del finado, 
nuestro muy querido amigo, y a 
su distinguida familia enviamos 
la expresión del inmenso dolor 
que nos produce la desgracia. [El 
Imparcial, 5/8.]

Economía
En la provincia de Ávila, en 

la capital, vale: lana blanca sucia, 
a 140 reales arroba, y negra, a 120; 
en Cebreros, blanca sucia, a 30 
pesetas arroba; en Arévalo se pa-
gan las lanas merinas blancas de 
40 a 42 pesetas arroba, y las ne-
gras entrefinas, de 30 a 32 ídem. 
[El Financiero, 10/8.]
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Mujeres de Madrid: El don Juan de Madrid

El talento, la creatividad y 
el genio literario español 
alumbraron al mundo tres 

personajes extraordinarios que 
sirvieron de modelo y fuente de 
inspiración a multitud de artistas, 
quienes los asumieron y trans-
formaron, creando nuevas face-
tas y personalidades capaces de 
mostrar aquellas características 
universales que hicieron de ellos 
el paradigma del arte y la evolu-
ción del pensamiento intelectual 
español.

El primero de ellos fue, sin 
duda alguna, aquel Caballero de 
la Triste Figura, aquel Alonso 
Quijano, aquel Don Quijote que 
jugaba a desfacer entuertos con 
la verdad como adarga y la jus-
ticia como escudo. Ese personaje 
inmortal que todos los españoles 
llevan en su mente, cabalgando a 
su rocín flaco y acompañado por 
su galgo corredor. Nadie podría 
sospechar que aquel personaje 
saliese de la pluma de aquel alca-
laíno que se pasó la vida entrando 
y saliendo de la cárcel hasta que 
consiguió publicar su obra impe-
recedera, reconocida como la me-
jor novela de todos los tiempos.

El segundo personaje inmor-
tal con el que contribuye España 
a la literatura universal es una 
mujer de labor bien conocida en 
la España renacentista, que se 
transforma en un misterio del 
alma femenina: esa vieja puta 
Celestina, gran hacedora de vir-
gos, que tutelará los amores de 
Calixto y Melibea a través de una 
tragicomedia. Su autor, Fernando 

Miguel A. Martínez Artola de Rojas, descendiente de judíos 
conversos, traza el retrato pica-
resco y amoral de una mujer que 
vive de la explotación de quienes 
la rodean y muere víctima de sus 
propias maldades.

Y, por último, el tercer perso-
naje, dueño y señor de los teatros 
de toda España, cuya fama es for-
mativa del llamado carácter espa-
ñol: recorriendo el mundo como 
fiel representante del caballero 
que se juega la vida persiguien-
do mujeres hasta perderla en un 
duelo con matachines de taberna 
y espada fácil: 

- Don Juan. 
- ¿Sin apellido notorio? 
-Tenorio. 
- ¡Ánimas del purgatorio! 

¿Vos don Juan? 
Este joven libertino, aloca-

do, bravucón y pendenciero ha 
pasado a ser un paradigma del 
caballero español, cualidad que 
los varones de este reino recha-
zamos como espúrea, pues ya el 
doctor Marañón nos enseñó que 
el mujeriego asaltaconventos de 
las obras de Tirso y Zorrilla si 
son algo es el escondido peldaño 
que desciende desde la figura del 
presumido petimetre hasta el ho-
mosexual disimulado tras la lista 
de mujeres ultrajadas y caballeros 
atravesados por la espada. Tanto 
las unas como los otros no hacen 
más que pregonar con sus desgra-
cias los “valores” del joven mo-
delo masculino de la virilidad.

La primera obra será posible-
mente El burlador de Sevilla, de 
Tirso de Molina, escrita en 1630 
sobre otra obra anterior de 1617. 
Otros artistas importantes que 

han tomado el mito de don Juan 
han sido Molière, Pushkin, Mo-
zart, Choderlos de Laclos, Lord 
Byron, Espronceda, Torrente Ba-
llester, Américo Castro, Ortega 
y Gasset, Gregorio Marañón... 
El personaje de don Juan es, sin 
duda, el más extendido y conoci-
do de la literatura española y al 
que más han recurrido los artistas 
de diversas disciplinas, deseo-
sos de mostrar su propia visión 
del mismo. Tanto el personaje 
como su vida literaria han su-
frido, como no podía ser de otra 
forma, los avatares del tiempo, 
de las modas, las costumbres y 
la moral de las distintas épocas. 
El don Juan de Tirso de Molina, 
dramaturgo y poeta del barroco, 
así como fraile mercedario, es 
un joven libertino que se precia 
de gozar de doña Ana, prometida 
del marqués de la Mota. En esas 
está cuando aparece el padre de 
la dama, que riñe con don Juan 
y es muerto por este. Como don 
Juan no tiene respeto ni temor por 
nada, acepta el reto del fantasma 
del comendador, padre de doña 
Ana, y como el final debe de ser 
ejemplar y edificante, el comen-
dador toma de la mano a don Juan 
y lo arrastra a los infiernos. Un fi-
nal muy propio del barroco y de 
la España religiosa y moralizante 
del Concilio de Trento, por eso el 
don Juan de Tirso se hunde en los 
infiernos para pagar por sus pe-
cados.

Unos años más tarde, José Zo-
rrilla nos muestra otro don Juan 
igual de atrevido que el anterior, 
solo que ahora estamos en la Es-
paña moralista del barroco del si-

glo XIX, doscientos años después 
de Tirso. En su obra, Zorrilla 
hace que don Juan, el romántico, 
se salve por el amor de doña Inés, 
quien lo rescata de ir a los infier-
nos cuando el comendador inten-
ta arrastrarlo al abismo. El amor 
de doña Inés es la suprema vir-
tud junto con el arrepentimiento 
de don Juan para su salvación. El 
Dios justiciero de Tirso ha dado 
paso al Dios misericordioso de 
Zorrilla:

“Yo mi alma he dado por ti, 
Y Dios te otorga por mí 
Tu dudosa salvación… 
Los justos comprenderán 
Que el amor salvó a don Juan 
al pie de la sepultura.”
Pero ¿existió realmente don 

Juan? ¿En quién se inspiró Tir-
so para su Burlador de Sevilla? 
Desgraciadamente, son pocas las 
personas que conocen a don Juan 
de Tassis y Peralta, conde de Vi-
llamediana. Fue un gran poeta, 
amigo de Góngora y del cultera-
nismo, chulo donde los hubiera, 
mujeriego y bisexual, enemigo 
del Conde-Duque de Olivares y 
noble caprichoso y libertino que 
hacía honor a su nombre. Cuando 
dejó de encontrar atractivas a las 
damas de la corte, parece que se 
enamoró locamente de Isabel de 
Borbón, la esposa de Felipe IV. 
El conde no se cortaba un pelo 

y hacía alardes de su enamora-
miento. Entre las anécdotas más 
conocidas se cuenta que un día 
apareció en la corte con una capa 
forrada de monedas de real y un 
cartel que decía “son mis amores 
reales”.

En otra ocasión, corriendo to-
ros en la plaza Mayor de Madrid, 
la reina le dijo al rey: “¿Habéis 
visto que bien pica el conde?” 
A lo que Felipe IV respondió: 
“Pica bien, pero pica muy alto”. 
Cuentan que en los jardines de 
Aranjuez se representaba una 
obra del conde en la que interve-
nía la reina cuando alguien dio la 
voz de “¡fuego, fuego!” Y vieron 
al conde saltar al escenario para 
tomar a la reina en sus brazos... 
y salvarla. Una tarde, circulaba 
un coche de caballos por la calle 
Mayor viniendo del Alcázar Real. 
En él iban el conde de Haro y el 
conde de Villamediana. Al llegar 
frente al palacio de don Juan de 
Tassis, dos hombres se echaron 
sobre el carruaje y atravesaron 
con sus armas al conde de Villa-
mediana, quien fue llevado a su 
palacio ya cadáver. Unos meses 
más tarde, fueron detenidos cinco 
criados suyos y acusados de so-
domía. ¿Fue el asesinato de Juan 
de Tassis una venganza real? ¿Es 
el conde de Villamediana el Te-
norio que imaginó Tirso?

Sobre estas líneas, posible retrato del conde de 
Villamediana. A la derecha, Retrato de Isabel 
de Borbón, esposa de Felipe IV.

Muerte del conde de Villamediana frente a las gradas de San 
Felipe en la calle Mayor
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Alianze, un viaje por el tiempo del ser humano y 
su relación  con el perro

Sergio Salcedo León es 
diplomado por la Universidad 
Complutense como terapeuta 

y especialista en comportamiento 
canino, con raíces en Cenicientos, 
localidad en la que ha vivido varios 
años.

Acaba de publicar Alianze, 
un libro en el que combina la 
divulgación con la narrativa, 
recorriendo las particularidades 
de nuestra relación con los perros 
en cada uno de los momentos 
más significativos de la historia 
humana. Han pasado muchos 
siglos; sin embargo, aún faltan por 
responder preguntas como si no 
serían los propios perros los que 
se autodomesticaron, o incluso 
si fueron ellos quienes, en cierto 
modo, domesticaron al Sapiens. De 
lo que no hay la menor duda es que 
la relación entre humanos y perros 
es una de las más determinantes de 
la biología y de la historia natural.

El autor ofrece información 
objetiva que, lejos de sentar cátedra, 
provoca, incita y hace partícipes a 
los lectores, pactando que sean 
ellos y ellas quienes lleguen a 
algunas hipótesis o particulares 
conclusiones finales.

¿Qué nos vamos a encontrar 
en Alianze?

Espero que alguna que otra 
sorpresa y algún pellizco también, 
de esos que nos hacen pensar y 

J. J. Huertas

CENICIENTOS

Sergio Salcedo combina narrativa y divulgación en la obra que acaba de editar

analizar con más detenimiento 
lo que supuso la domesticación 
del perro. El propósito principal 
del libro es que, una vez leído, 
no volvamos a ver a los perros 
de la misma forma previa a la 
lectura. Que su importancia en 
nuestra historia sea asumida y solo 
quede por discutir su grado de 
transcendencia.

¿Qué le queda de animal 
a esta especie humana 
hipertecnológica? 

Absolutamente todo. Lo 
preocupante es que quienes venden 
esa tecnología o productos a través 
de ella lo saben. Verás, la evolución 
humana en términos biológicos 
necesita miles de años para obtener 
cambios observables, tanto físicos 
como en el comportamiento, y estos 
cambios si suponen una ventaja 
adaptativa se fijan en nuestra 
genética, perviviendo en el tiempo. 
Por ejemplo, nosotros vemos los 
colores porque somos primates y, 
como tales, nos alimentábamos de 
frutos de los que debemos saber 
apreciar su cambio de color por la 

maduración para así consumirlos en 
el momento óptimo. Sin embargo, 
los perros son cánidos y distinguen 
una gama de colores más limitada, 
ya que es mediante el olfato con 
lo que acceden a su alimento... 
Bien, pues los desarrolladores de 
contenido infantil saben exprimir 
bien aquellas formas, colores y 
movimientos llamativos grabados 

en lo más profundo de nuestra 
especie para incorporarlos a sus 
plataformas y juegos en cada etapa 
del desarrollo de los niños. Me da 
un poco de angustia recordar cómo 
jugaba yo con mis amigos en la 
plaza o las escuelas al compararlo 
con cómo lo hacen ahora, sentados 
en un banco cada uno absorto en 
una pantalla. Cuidado ahí, porque 
a la evolución humana en términos 
sociales le puede bastar con una sola 
generación para mostrar cambios en 
nuestros patrones de conducta.

¿Cambia la relación con los 
animales según las personas 
vivamos en medios urbanos o 
rurales?

Mucho, pero en lo bueno y en 
lo malo. No me gusta la deficiencia 

del control reproductivo en el 
medio rural, pero me encanta la 
felicidad que veo en la cara de 
perros que viven rodeados de miles 
de olores naturales. No me gusta 
que los perros vivan en un piso 
durante unas 22 horas diarias, pero 
me encanta el control veterinario 
que llevan. Lo que pasa es que el 
perro es víctima de su propio éxito 
al querer agradarnos, y por eso se 
adapta a casi todo lo que le echemos 
encima.

¿Qué cosas buenas y malas 
ves en la nueva Ley de Protección 
de los Derechos y el Bienestar de 
los Animales?

En mi opinión, todo lo malo 
viene por la falta de pluralidad 
profesional en la mesa durante su 
legislación. Dicho esto, creo que 
sus detractores acérrimos tienen 
una buena oportunidad de mostrar 
sus flaquezas. En primer lugar, las 
medidas de bienestar que exigen 
son imposibles de cumplir por 
los centros de acogida. He visto 
a trabajadores salir llorando por 
la falta de medios humanos y 
económicos para que los perros 
en adopción salgan siquiera diez 
minutos al día. No sé si habrán 
tenido en cuenta que, con esa ley, 
o dan más dinero a esos centros o 
quedarán fuera del marco legal. 
En cuanto a los perros en el medio 
rural y las labores que allí les 
encomendamos, podrían pensar 

en unirse y ganar el pulso a esa 
ley usando sus propias reglas del 
juego. En el pueblo tenemos una 
cooperativa del vino, ¿por qué no 
una en la que todos los cazadores 
tengan sus perros en las mismas 
instalaciones? Se me ocurren 
algunas ventajas: abaratarían 
costes, tendrían más tiempo libre e 
incluso podrían generar puestos de 
empleo, sin mencionar que, como 
núcleo zoológico, podrían seguir 
desarrollando un programa de cría 
legalizado. Pero vamos, es una idea, 
no quiero yo meterme mucho pues 
me falta información en ambos 
casos. Solo decir que, aunque 
protestar es un derecho, también 
desgasta mucho y puede desviarnos 
de soluciones que tenemos en 
nuestra propia mano, al poner todo 
nuestro esfuerzo reclamándoselas a 
terceros.

¿Cómo ves tú el estado 
medioambiental de la Sierra 
Oeste de Madrid?

Con la falta de pastores, su 
ganado y, por supuesto, sus perros, 
pues creo que peligroso al haber 
tanto pasto. No quiero mencionar 
lo que todos pensamos para no 
invocarlo, no sé si aguantaría ver 
ese escenario tan doloroso de 
nuevo. Pensemos en positivo.

¿Tienes pensado continuar 
publicando libros sobre animales?

Por supuesto, estoy en ello 
y Cenicientos ocupará un papel 
importante. Hasta aquí puedo decir.

Sergio Salcedo con dos ejemplares caninos.

CULTURA

El libro Alianze.

¿Por qué no una cooperativa 
en el pueblo en la que 
todos los cazadores tengan 
sus perros en las mismas 
instalaciones? 

El propósito principal del 
libro es que una vez leído, 
no volvamos a ver a los 
perros de la misma forma
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Presentación del libro de FedeGrau, Pasión

El próximo 29 de julio de 
2023, a las 21:00 horas, ten-
drá lugar en el Centro Cul-

tural Pedro de Tolosa de Villa del 
Prado la esperada presentación y 
firma del nuevo libro de fotogra-
fías de FedeGrau, titulado Pasión.

Pasión es la nueva creación 
artística de FedeGrau, con ciento 
setenta y cuatro páginas deslum-
brantes y emotivas que transpor-
tan al lector en un viaje fotográfico 
cautivador y lleno de sentimiento. 
Cada página está meticulosamente 
diseñada para ofrecer una expe-
riencia inmersiva, mostrando la 
intensidad de los momentos cap-
turados por FedeGrau durante los 
eventos religiosos de la Semana 
Santa de Villa del Prado en este 
año 2023.

El autor, reconocido nacional 
e internacionalmente por su enfo-
que artístico y cuya obra ha sido 
expuesta en los mejores espacios, 

Nota de prensa

VILLA DEL PRADO

El 29 de julio en el Centro Cultural Pedro de Tolosa

ha dado un paso más en su uni-
verso creativo y se ha adentrado 
en las entrañas de la tradición re-
ligiosa española, consiguiendo, 
con su mirada siempre certera, 
que el espectador, religioso o no, 
perciba la emoción que se respira 
durante la celebración de la Pasión 
de Cristo en este pequeño pueblo 
de la Comunidad de Madrid. Fede-

Grau siempre ha sabido captar con 
maestría la esencia de aquello que 
nos quiere mostrar, pero alcanza 
con esta obra su plenitud artística.

Pasión: Fotografías de la Se-
mana Santa de Villa del Prado 
2023 nos sumerge, desde la prime-
ra fotografía, en la atmósfera que 
envuelve a Villa del Prado durante 
esta celebración religiosa; la devo-

ción de sus fieles, la solemnidad 
de sus procesiones y la importan-
cia de los pequeños detalles llegan 
hasta nuestro corazón a través de 
unas fotografías que reflejan a la 
perfección la belleza artística que 
se respira en la villa durante toda 
la semana.

“Este libro es el resultado de 
años de pasión por la fotografía y 

mi profundo respeto por la Sema-
na Santa”, comenta FedeGrau. “Mi 
objetivo era capturar la esencia de 
este evento y transmitir la intensi-
dad emocional que se vive en Villa 
del Prado durante estas fechas. Es-
pero que estas imágenes inspiren a 
los lectores y les permitan sumer-
girse en la rica tradición cultural 
de la Semana Santa”.
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La sede del Cuartel de Inválidos 
comienza su actividad académica

El pasado 7 de julio, el 
Ayuntamiento de San Lo-
renzo de El Escorial y el 

Ateneo Escurialense renovaron 
su convenio de colaboración 
para el desarrollo de actividades 
culturales en el municipio. 

La alcaldesa, Carlota López 
Esteban, y la presidenta del Ate-
neo Escurialense, Nieves Gómez 
Álvarez, firmaron el acuerdo, 
por el cual ambas entidades con-
tinuarán trabajando para la difu-
sión de las artes, las ciencias y 
las letras mediante distintas ini-
ciativas. 

Con este convenio, el ayunta-
miento se compromete a prestar 
apoyo al Ateneo mediante la ce-
sión de la Casa de Cultura para 
la celebración de las actividades 
organizadas por la entidad, así 
como a difundir su programa-
ción en los medios municipales. 

Carlota López Esteban felici-
tó a la nueva junta directiva del 
Ateneo y animó a su presidenta 
“a presentar todas las nuevas 
iniciativas que consideren inte-
resantes para San Lorenzo de El 
Escorial, que serán estudiadas 
con mucho interés”. 

El Ateneo Escurialense fue 

fundado el 19 de abril de 2007. 
En marzo de este año, se eligió 
una nueva Junta Directiva que se 
ha propuesto “convertir el Ate-
neo en una fuerza viva dinamiza-
dora de la ciudad, como difusora 
y amplificadora del conocimien-
to universal de las artes, las le-
tras y las ciencias”.

Nota de prensa

SAN LORENZO DE EL ESCORIAL

“Vamos a primar la cultura por encima de todo, 
venga de donde venga”

¿En qué estado has encontrado 
la Cultura de Robledo de Chavela? 
¿Qué destacarías en cuanto a vida 
cultural de vuestra localidad?

La veo descentralizada, 
desorganizada. Cuando se organiza 
una actividad en el polideportivo, 
hay otra a la vez en la plaza o en 
la biblioteca… como si tuvieses 
que elegir o ver qué es lo que más 
te apetece para ir a verlo. Vamos a 
intentar sacar propuestas que no se 
solapen para que todos y cada uno 
de los robledanos puedan acudir a 
ellas. Destacaría todo lo que tiene 
que ver con nuestros dragones y 
con nuestra estación de la NASA. 
También la cultura robledana en 
cuanto a sus bailes y tradiciones, 
a los que queremos dar una nueva 
vida.

La Cultura de Robledo de 
Chavela se ha movido en los 
últimos años entre eventos propios, 
eventos organizados por empresas 
privadas y colaboración con el 
Ateneo Antoniorrobles, ¿cuál va a 
ser tu línea de actuación?

Como ayuntamiento, vamos a 
intentar promocionar todo lo que 
podamos. Si hay algunas cosas que 
nos vienen de empresas externas y 
privadas, adelante. La colaboración 
con el Ateneo va a seguir también. 
Vamos a primar la cultura por 
encima de todo, venga de donde 
venga. En la medida de lo posible, 
vamos a intentar realizar todo lo 
que se nos ofrezca, siempre que 
no sean precios desorbitados o que 
no tengamos la capacidad técnica 
necesaria para realizarlas. Da igual 
que venga desde entidades públicas 
o privadas. Vamos a priorizar lo que 
podamos hacer nosotros mismos, 
pero si no, tendremos que traerlo.

La colaboración con el Ateneo 
Antoniorrobles va a seguir siendo 
una pieza clave en la cultura 
robledana?

Carlos Álvarez nos ha facilitado 
mucho la vida, es un intermediario 
muy bueno, sabe comunicar… hablo 
de Carlos en particular porque es 
quien tengo más cerca, pero podría 
hablar de todos los representantes 
del Ateneo. Recientemente hemos 
disfrutado de Turandot, de los 
Cursos de Verano. Nos ofrecen 
mucha actividad y muy interesante. 
Queremos que todos los meses 
haya algo. Nuestras fiestas son muy 

importantes y me encantan, pero 
hay que organizar eventos también 
durante el resto del año y ahí el 
Ateneo ayuda muchísimo.

Uno de los eventos más 
destacados en los últimos años en 
toda la Sierra Oeste de Madrid era 
vuestro festival de Dragones, ¿va a 
seguir adelante como hasta ahora?

Nos hemos encontrado con 
un problema bastante grande, las 
subvenciones que se pedían en la 
Comunidad de Madrid para que esto 
se pudiese realizar disminuyeron; 
solo se han promocionado 
actividades con una oferta bastante 
amplia y cuando nosotros llegamos 
al gobierno ya era tarde para 
solicitarlas. Desgraciadamente, 
este año no llegamos, nos hemos 
disculpado con Rocío Royo, que es 
la responsable de la organización, 
pero no llegábamos ni técnica ni 
económicamente. Este verano lo 
vamos a suplir con un mercado 
medieval, con un pequeño festival 
de dragones y visitas a nuestra 
iglesia.

Las bibliotecas públicas 
son uno de nuestros mayores 
fomentadores de cultura. 
¿Cómo va a ser la relación entre 
tu concejalía y la biblioteca 
municipal?

Fue el primer sitio que visité 
siendo ya concejala. Para mí, la 
cultura empieza desde muy pequeño 
y con el que lee, el que estudia y el 
que se forma. No solo en el colegio, 
en el instituto o en las actividades 
deportivas o artísticas que realice. La 
relación con la biblioteca municipal 
está, para mí, algo abandonada. 
Creo que está muy lejos. Antes era el 
lugar en el que nos reuníamos todos. 
Hacíamos trabajos, sacábamos libros 
o un CD… creo que esas cosas hay 
que recuperarlas. Las chicas de la 
biblioteca son encantadoras y tienen 
novedades cada día. ¡Pasaos por allí!

¿Este verano los robledanos 
van a poder disfrutar de muchos 
eventos culturales?

Creo que estamos cumpliendo: 
la ópera, los cursos de verano, el 
Rockbledo, que ha estado muy 
bien. Ronda en vela, las fiestas… 
además, tenemos todos los sábados 
por la noche grupos de música que 
vienen de los pueblos de la sierra. 
Tenemos oferta de cine de verano, 
actividades para niños, las fiestas 
de Santiago Apostol de la Estación. 
Y muchas cosas más, solo hay 

que entrar en las redes sociales 
del ayuntamiento para ver toda la 
actividad que estamos teniendo y la 
que vamos a tener. Y si no, que se 
pasen por el ayuntamiento y estaré 
encantadísima de explicárselo a 
quien quiera informarse.

¿Y cómo continúa todo lo que 
tiene que ver con esa Escuela 
de Artes Escénicas que había 
proyectada para el municipio?

Estaba proyectada y anunciada, 
pero en cuanto a medios técnicos 
y a la realización de la misma no 
hay nada. Nosotros no tenemos 
constatación de que se haya 
aprobado ningún contrato menor 
ni que se haya hecho un acuerdo 
con un grupo sobre la formación 
del mismo. He visto el cartel, pero 
no he visto ningún medio técnico 
para realizar la actividad. Eso sí, 
nosotros no tendríamos ningún 
problema en ponerla en marcha. 
Estamos apoyando a la cultura de 
Robledo. Apoyamos la música y las 
artes escénicas, pero si no tenemos 
un proyecto a mano que podamos 
ver y comprobar, no tenemos nada. 
No sé nada de la persona que estaba 
a cargo del proyecto, pero ojalá 
podamos reunirnos con ella para 
que pueda funcionar.

También Aires Serranos es una 
pieza clave en vuestra localidad, 
¿vais a seguir trabajando con ellos 
para la celebración de eventos 
culturales y sociales como Ronda 
en Vela?

Sí, por supuesto. Hemos tenido 

Javier Fernánez Jiménez

ROBLEDO DE CHAVELA

una reunión con el grupo para hablar 
de todo. Está ya en marcha el festival 
del 28 de julio, que realiza Aires 
Serranos, y después el III Festival 
Folklórico de septiembre, que va a 
ser un evento muy completo para 
todos los robledanos y amantes del 
folklore. Y además se va a realizar 
un tributo a Carlos García-Prieto. 
Desde aquí aprovecho para enviar 
todo el ánimo a la familia y todo 
nuestro agradecimiento a todos los 
que acudáis al homenaje que se le va 
a realizar.

El Espacio es otro de vuestros 
atractivos turísticos… En vuestro 
programa electoral proyectabais 
la creación de un museo espacial, 
supongo que es muy pronto para 
hablar de todo esto, pero ¿cuál 
sería la idea?

Hay mucha ilusión. Desde 
que estuvimos en los cursos de 
verano, que este año también ha 
celebrado una de sus jornadas en 
el museo de INTA-NASA, donde 
tuvimos la suerte de conocer tanto 
a Carlos González Pintado, que 
fue subdirector del Complejo de 
Comunicaciones Espaciales de 
Robledo en Madrid, como a su 
director actual, Moisés Manuel 
Fernández Álvarez, hemos 
comprobado que por su parte 
también hay mucho interés por abrir 
el museo. Coincidimos en que está 
muy desaprovechado. Tenemos 
un museo precioso. Visitarlo es 
una buena manera de incentivar su 
gusto por las ciencias. Estamos en 

negociaciones. Va a ser un proyecto 
difícil, pero tenemos mucha ilusión.

Robledo de Chavela 
es una localidad que tiene 
muchos atractivos naturales, 
patrimoniales e históricos… 
¿cómo vais a potenciarlos y 
trabajarlos?

Con mucho cuidado, para 
empezar. Potenciar todo con el 
mismo impulso no es fácil. Tenemos 
un eslogan que queremos proyectar, 
que es “ven a Robledo, hazte amante 
de la naturaleza”, porque estamos 
rodeados de parajes naturales 
que están desaprovechados. Por 
desgracia, tenemos uno de nuestros 
montes que fue devastado por el 
fuego hace algunos años y no se 
ha repoblado forestalmente como 
quisiéramos. Además, hay quien 
tira la poda, los desechos… tenemos 
que concienciar al ciudadano de que 
el espacio natural no se reproduce 
a la velocidad a la que nosotros 
podemos destruirlo y que tenemos 
que cuidarlo. Miles de senderistas en 
todo el mundo cuidan sus bosques, 
aquí es demasiado fácil encontrar 
basuras. La concienciación es muy 
importante. Id a los montes y a 
nuestros caminos, pero cuidadlos. 
Es de todos nosotros.

Y también queréis crear una 
oficina de turismo…

Sí, y además creo que es muy 
necesaria. Está proyectada y 
tenemos mucha ilusión puesta en 
ella, tendrá que estar cerca de la 
plaza o del ayuntamiento. Para que 
funcione bien, tenemos que tener 
una oferta cultural algo más amplia 
de la que tenemos actualmente, 
necesitamos ofrecer algo más que 
las visitas a la iglesia. Tenemos 
en marcha una idea con la que 
potenciar el nombre de nuestras 
calles y de nuestros personajes 
singulares. Queremos que la oficina 
de turismo le pueda contar a todo el 
que nos visita toda nuestra actividad 
histórica y cultural.

¿Qué te gustaría que pensaran 
los visitantes de Robledo de 
Chavela al irse de vuestro pueblo?

Quiero que nada más irse piensen 
que quieren volver. Y que quieran 
volver por nuestra naturaleza, por 
nuestra oferta cultural, porque en 
nuestro pueblo se respire paz y 
tranquilidad, por nuestra iglesia, por 
nuestras fiestas patronales. Porque 
quieran volver a sentir algo que no 
tenga el resto de pueblos.

Entrevista a Coral Muñoz Manzano, concejala de cultura de Robledo

La asociación cultural 
Las Palabras Escondidas 
entregó los galardones de 

su XVI Certamen literario y de su 
XVII Concurso literario infantil. 
La entrega de premios del pasado 
1 de julio se realizó en el Centro 
Cultural Pedro de Tolosa, en una 
gala en la que no faltó la música, el 
baile y, por supuesto, la literatura. 
El primer premio de relato infantil 
fue para el cuento Nuestra fantasía, 
mientras que el texto finalista fue 
La niña, ambos pertenecientes 
a dos niñas de 5º de primaria del 
CEIP Nuestra Señora de la Poveda. 
En poesía, los premios también 
fueron para otras dos niñas del 
colegio pradeño, en esta ocasión 
de 6º, Poesía a caballo se llevó el 
primer premio y El otoño quedó 
como finalista. 

El certamen para adultos ha 
visto en las últimas ediciones 
recortados sus premios. En 
ediciones anteriores se entregaba 
un premio para los finalistas en 
poesía y en relato corto, pero en 
la actualidad solo existe un único 
premio de 300 € por categoría. 
Juan Manuel Seco del Cacho fue 
el ganador del certamen de poesía 
con Epitafio de un poeta, enviado 
desde Madrid; mientras que el 
certamen de relato corto se fue 
a Segovia, desde donde llegaba 
Volver a dorar los retablos, de 
Luis David San Juan Pajares. 

Con esta nueva edición, 
este concurso sigue siendo el 
más longevo y perdurable de 
nuestra Sierra Oeste. Esperemos 
que Las Palabras Escondidas 
sigan llenando nuestra comarca 
de literatura durante muchas 
ediciones más.

Javier Fernández Jiménez

Palabras Escondidas 
con premio

VILLA DEL PRADO

Certámenes adulto e infantil
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El gran tesoro de Cadalso, un libro que todo buen 
lector debe tener

Cuando atardecía en Ca-
dalso de los Vidrios, el 
pasado sábado 8 de ju-

lio, el escritor Jorge García Es-
cudero presentó en la explanada 
de la Bodega Cristo del Humi-
lladero su libro El gran tesoro 
de Cadalso. En argot taurino se 
puede decir que “la plaza esta-
ba a reventar”, pues más de 200 
personas se dieron cita en este 
día histórico para la cultura ca-
dalseña.

Ese ambiente añejo que 
ofrece la bodega más antigua 
de Cadalso, junto al escenario 
preparado para la ocasión, hizo 
que el público presente disfru-

tara plenamente de este acto. 
Jorge, de manera distendida, 
amena y jovial, logró engatusar 
al público presente para desper-
tarles el deseo de disfrutar del 
libro de su creación.

Una novela que arranca en 
el año 1569 y cuyos personajes 
(Catalina, Alfonso y Vida) vi-
ven tranquilamente en la Villa 
de Cadalso, rodeados de ex-
traordinarios parajes de natu-
raleza viva, participando con 
entusiasmo en las costumbres 
y tradiciones del poblado. Sus 

Roberto G.E.

CADALSO DE LOS VIDRIOS

Jorge García Escudero presentó su novela ante más de 200 personas

generosos habitantes son ensal-
zados continuamente, poseyen-
do al hablar una jerga única, 
repleta de variadas expresiones 
salerosas y con multitud de vo-
cablos diferenciales.

En el día a día, los tres don-
celes soplones ayudan con es-
mero tanto en las tareas diarias 
de sus casas como en las obliga-
ciones de sus tierras de labran-
za. Un día, la vida de los tres y 
un valeroso compañero canino 
va a cambiar para siempre en 
el interior de uno de los luga-

res más misteriosos de Cadalso, 
donde les suceden una serie de 
acontecimientos y aventuras a 
mitad de camino entre la reali-
dad y fantasía, lo cual mantiene 
preocupados e inquietos a todos 
los vecinos de la prestigiosa vi-
lla.

En varias ocasiones, el es-
critor, de memoria, interpretó 
varios actos del libro e insis-
tió en que el libro debe leerse 
dando ese enfoque teatral, ya 
que los vocablos usados están 
integrados en las diferentes 

situaciones y actividades del 
momento. Un libro que todo 
cadalseño debe tener, pues se 
nombran infinidad de nombres 
y labores cotidianas ligadas 
con la actualidad e incluso se 
hace mención a personas que 
ya no están entre nosotros. Jor-
ge quiso tener un detalle con la 
cultura y educación cadalseña, 
regalando un lote de libros al 
colegio público Eugenio Muro 
para que los estudiantes actua-
les y futuros se deleiten con 
esta novela relacionada con 

el municipio. Además, regaló 
otros 2 ejemplares a las parejas 
de mayor edad presentes en el 
acto, pues como él dijo, tienen 
la sabiduría y experiencia que 
su libro ofrece. Este es el se-
gundo libro que escribe tras su 
25 Aniversario de la Monumen-
tal Metálica, libro recopilatorio 
de los 25 años del coso tauri-
no de Cadalso con anécdotas 
y curiosidades acontecidas. Al 
finalizar el acto, los asistentes 
pudieron degustar un refrigerio 
ofrecido por el escritor y su fa-
milia, a la vez que Jorge y Can-
dela Álvarez Arribas firmaban 
ejemplares (el primero por ser 
el autor y la segunda por ser la 

artista creadora de la peculiar 
portada del libro). 

Actividad cultural distendi-
da en la tarde calurosa de Ca-
dalso, en un ambiente único 
cercano a la terraza de verano 
de la propia bodega, donde se 
agradeció la colaboración de 
entidades locales y allegados 
del autor. 

El libro El gran tesoro de 
Cadalso se puede adquirir en la 
papelería Papel Prim del muni-
cipio o a través del autor direc-
tamente.

Nuevos galardones para nuestras bibliotecas 
públicas

Uno de los grandes 
clásicos culturales 
de cada verano en la 

Sierra Oeste de Madrid es la 
confirmación anual de tener en 
nuestras localidades grandes 
bibliotecas públicas y, por 

supuesto, grandes bibliotecarias 
que proponen cada año 
proyectos bibliotecarios dignos 
de menciones y galardones.

Una vez más, varias de 
nuestras bibliotecas han sido 
merecedoras de la XXIII edición 
de los Premios María Moliner, 
un concurso de proyectos 
de animación a la lectura, la 
eficiencia y labor bibliotecaria, 
la integración social en su 
comunidad y el uso de las nuevas 
tecnologías para municipios de 
menos de 50.000 habitantes. 
Este certamen es convocado 
por el Ministerio de Cultura 
y Deporte en colaboración 
con la Federación Española 
de Municipios y Provincias, 
y reparte cada año más de 

Javier Fernández Jiménez

SIERRA OESTE

Varias han sido merecedoras de la XXIII edición de los Premios María Moliner

1.000.000 de € entre las 370 
bibliotecas premiadas. De estas, 
360 reciben 2.772 € y las 10 que 
han obtenido mejor puntuación, 
10.000 €. Sin embargo, para 
optar a los 10.000 euros, además 
de tener un proyecto destacable, 
es necesario no haberlo recibido 
en los últimos 5 años.

Entre todas las bibliotecas 
seleccionadas, podemos 
encontrar a una decena de 
nuestro entorno: Aldea del 
Fresno, Brunete, Chapinería, 
Colmenar del Arroyo, Galapagar, 
Navalagamella, Navas del Rey, 
San Martín de Valdeiglesias, 
Valdemorillo y Villanueva del 
Pardillo, que han formado parte 
de la lista de ganadoras. El año 
pasado, la Biblioteca Municipal 

Gabriel García Márquez, de 
Colmenar del Arroyo, fue 
galardonada con uno de los 10 
premios importantes. 

La Biblioteca Municipal 
Ricardo León de Galapagar 
y la Biblioteca Municipal 
de Chapinería, que ya han 
recibido este galardón en las 23 
ediciones previas, han obtenido 
una puntuación que las habría 
hecho merecedoras nuevamente 
de uno de los galardones más 
importantes. Sin embargo, no 
pudieron optar a él porque ya 
lo habían ganado previamente 
dentro del plazo establecido para 
no poder recibirlo de nuevo.

Desde luego, es una suerte 
contar con bibliotecas públicas 
municipales como las que 

tenemos en la Sierra Oeste de 
Madrid, un auténtico lujo en el 
que se convierte uno de nuestros 
derechos fundamentales, el 
acceso gratuito a la Cultura. 
Enhorabuena a todos nosotros 
por poder contar con estos 
rincones culturales tan 
importantes y a nuestra entera 
disposición.

Un premio que homenajea a 
una de las grandes defensoras 
de nuestra lengua, la zaragozana 
María Moliner, quien además 
de bibliotecaria, también fue 
archivera, filóloga y lexicógrafa. 
Aunque para todo el mundo 
quedó en el recuerdo como la 
autora del Diccionario de uso del 
español, un libro creado durante 
15 años, realizado en la mesa 

del salón de su casa y fuera de 
su jornada laboral. Para realizar 
esta hazaña lingüística, Moliner 
utilizó una máquina de escribir 
portátil y fichas de papel.

La primera edición de este 
diccionario se publicó entre 1966 
y 1967 y hasta 30 años después 
la editorial Gredos (la dueña de 
los derechos de publicación) la 
siguió publicando tal y como se 
imprimió originalmente.

María Moliner fue una 
defensora de nuestro idioma y 
una amante de las bibliotecas 
públicas. En 1935 publicó 
Bibliotecas rurales y redes de 
bibliotecas de España, colaboró 
con las Misiones Pedagógicas de 
la Segunda República Española 
y participó en la redacción de las 
Instrucciones para el servicio de 
pequeñas bibliotecas. A pesar 
de haber sufrido en carne propia 
la depuración del magisterio 
español tras la Guerra Civil 
Española, logró incorporarse 
años después a la Biblioteca 
de la Escuela Técnica Superior 
de Ingenieros Industriales de 
Madrid e incluso convertirse en 
su directora hasta el año de su 
jubilación, en 1970.

María Moliner fue propuesta 
por Dámaso Alonso, Rafael 
Lapesa y Pedro Laín Entralgo 
para convertirse en la primera 
mujer en formar parte de la 
Real Academia de la Lengua 
Española, pero la idea no 
prosperó. Sin duda, que este 
galardón lleve su nombre es un 
acierto de nuestros responsables 
en el ámbito de la Cultura. 

La novela arranca en el 
año 1569 mostrando las 
costumbres y tradiciones 
de los paisanos, que hablan 
una jerga única Portada del libro, obra de la ilustradora Candela Ál-

varez Arribas. A la derecha Jorge García Escudero 
durante el acto de firma de ejemplares en la Bode-
ga Cristo del Humilladero.

Narra una serie de 
acontecimientos y 
aventuras a mitad de 
camino entre la realidad y 
fantasía

María Moliner con su máquina de escribir.

Se premian proyectos de 
animación a la lectura, 
la eficiencia y labor 
bibliotecaria, la integración 
social en su comunidad 
y el uso de las nuevas 
tecnologías para municipios 
de menos de 50.000 
habitantes
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Orlando sí estará en Chapinería

Orlando, la función teatral de 
la compañía Teatro Defon-
do, que desató mucha polé-

mica hace unos días tras la decisión 
del nuevo equipo de gobierno del 
Ayuntamiento de Valdemorillo de 
retirarla del cartel previsto dentro 
del Festival 7 Villas de la Comuni-
dad de Madrid y que incluso pro-
vocó una manifestación el pasado 
15 de julio en el municipio valde-
morillense, finalmente sí podrá 
verse en nuestra comarca. La obra 
se representará en el Auditorio mu-
nicipal de Chapinería el próximo 9 
de septiembre, también en el marco 
del Festival 7 Villas, que la llevará 
también a lo largo de lo que queda 

Javier Fernández Jiménez

SIERRA OESTE

El Ayuntamiento de Valdemorillo declinó el mes pasado que se representara allí
de año a otras localidades como To-
rrelaguna, San Martín de la Vega, 
Becerril de la Sierra o Velilla de 
San Antonio. 

Con un reparto compuesto por 
Gustavo Galindo, Pablo Huetos, 
Carolina Rocha, Pedro Santos y 
Rocío Vidal (o Gemma Solé), la 
adaptación de esta obra de Virgi-
nia Woolf está dirigida por Vanes-
sa Martínez, quien también fue la 
responsable de adaptar el texto. La 
obra ha sido ganadora del XXI Cer-
tamen Nacional para directoras de 
escena de Torrejón de Ardoz, del 
Premio Berlanga 2020 de Valencia 
a mejor espectáculo revelación y 
del Premio a la mejor dirección en 
el XL Festival Vegas Bajas. Ade-
más, fue finalista en los XXII Pre-

mios MAX en la categoría de mejor 
versión o adaptación teatral. 

Tras todo lo ocurrido entre la 
compañía y Valdemorillo, ahora 
podremos ver esta función en uno 
de nuestros pueblos para calibrar su 
calidad y qué clase de adaptación se 
ha realizado de la obra más icónica 
de Woolf. 

Ya puedes reservar tus entradas 
en el Ayuntamiento de Chapinería, 
llamando al número de teléfono 91 
865 22 38. 

El Festival 7 Villas de la Co-
munidad de Madrid es un proyec-
to que, entre otras cosas, pretende 
llevar cultura a núcleos urbanos de 
menos de 30.000 habitantes, priori-
zando los municipios con menos de 
5.000.

Renovado el convenio de colaboración con el 
Ateneo Escurialense

El pasado 7 de julio el Ayun-
tamiento de San Lorenzo 
de El Escorial y el Ateneo 

Escurialense renovaron su conve-
nio de colaboración para el desa-
rrollo de actividades culturales en 
el municipio.

La alcaldesa, Carlota López 
Esteban, y la presidenta del Ate-
neo Escurialense, Nieves Gómez 
Álvarez, firmaron el acuerdo por 
el que ambas entidades continua-
rán trabajando para la difusión de 
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SAN LORENZO DE EL ESCORIAL

las artes, las ciencias y las letras, 
a través de distintas iniciativas.

Con este convenio, el ayunta-
miento se compromete a prestar 
apoyo al Ateneo mediante la ce-
sión de la Casa de Cultura para 
la celebración de las actividades 
organizadas por la entidad, así 
como a la difusión de su progra-
mación en los medios municipa-
les.

 Carlota López Esteban dio la 
enhorabuena a la nueva junta di-
rectiva del Ateneo y animó a su 
presidenta “a presentar todas las 

nuevas iniciativas que consideren 
interesantes para San Lorenzo de 
El Escorial, que serán estudiadas 
con mucho interés”.

El nacimiento del Ateneo 
Escurialense tuvo lugar el 19 
de abril de 2007. En marzo de 
este año se eligió una nueva 
Junta Directiva que se ha pro-
puesto “convertir el Ateneo en 
fuerza viva dinamizadora de la 
ciudad, como difusora y ampli-
ficadora del conocimiento uni-
versal de las artes, las letras y 
las ciencias”.

YA ESTAMOS TODOS

Ya estamos todos, los 
de siempre que tanto nos 
conocemos, los que ya llevan 
unos días, más afortunados, y 
los que acaban de llegar para 
disfrutar del, a veces, poco 
plácido, menos tranquilo y, 
eso sí, muy caluroso verano. 
Y con ello, cierta e incómoda 
masificación, las tiendas 
llenas y, de vez en cuando, 
una tanto desabastecidas, los 
bares llenos, los restaurantes 
llenos y las calles también 
agobiadas de coches que, 
en muchas ocasiones, 
solo intentan culebrear 
para aparcar en cualquier 
rincón inoportuno con tal 
de no andar a diez metros 
o cincuenta con la bolsa de 
la compra, generando un 
caos que todos los 
demás tenemos 
que soportar en 
aras de una buena 
convivencia. En los 
pueblos suceden 
estas cosas que tan 
poco ayudan a la 
convivencia feliz y 
rutinaria.

Pareciera que, 
aunque aparcando 
en la propia calle, 
se supone de todos, 
pero pegaditos, eso 
sí, a nuestra puerta 

(si pudiéramos meter el 
coche en el salón de nuestra 
casa lo haríamos) creáramos 
la idea de que este espacio 
público, de repente y por el 
paso del tiempo, se convierte 
en propio, cual predio con 
favor de servidumbre.

La calle es de todos, 
esto es así, es un aforismo 
del libro y, donde se puede 
aparcar, el que primero llega 
aparca y se acabó el asunto. 
Una buena convivencia 
y vecindad se construye 
precisamente aparcando, en 
el mismo lugar, unos días 
unos y otros días otros, no 
todos los días el mismo y 
haciendo uso como propio de 
un espacio que es de todos. 
No hablaré ya de los que no 
soportan esperar detrás del 
camión del pobre butanero 
o repartidor de turno para 

luego aparcar molestando en 
cualquier lado para comprar 
la barra de pan.

Estas cosas tiene el 
verano, pero, aparcado 
nuestro coche se me antoja 

acudir al supermercado para 
comprar algunas cosillas 
para echar en la barbacoa 
de esta noche y según 
me encuentro delante del 
expositor de carne me doy 
cuenta de lo aburrida que 
va a ser de nuevo la cena a 
pesar de la grata compañía 
de mis amigos. Pienso que 
las barbacoas nocturnas han 
perdido todo el encanto más 
allá de la divertida reunión de 
amigos. Hemos de recuperar 
el hecho gastronómico como 
protagonista fundamental 
de este tipo de eventos tan 
propios del verano.

Miro con indiferencia 
a la proteica morcilla y al 
grasiento chorizo fresco más 
propios del invierno, a la 

EL CALDO DE LA MARMITA, por Julio Reoyo Hernández. Cocinero. Restaurante Doña Filo.

panceta escuálida de magro 
y el entrecot escuálido de 
grasa y pienso, por qué no 
unas rodajas bien gruesas 
de calabacín fresco, de 
berenjenas bien prietas, de 
pimientos carnosos verdes 
y rojos, de cebolletas a la 
mitad, de puerros enteros y 
para terminar unos lomos de 
rodaballo o de lubina, o unos 
gruesos filetes de atún con un 
mojo verde o sencillamente 
unas brochetas, más fácil, de 
rape, verduras y langostinos 
o de merluza en tacos, 
tomates cherry y pimientos 
de padrón.

Pues eso, bendito verano, 
que la calle es de todos 
y el humo de la barbacoa 
también.Lomo de rodaballo.
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Finaliza Pasión por el Vino de Madrid 2023

En los municipios de la 
Comunidad de Madrid asociados a 
Madrid Rutas del Vino, los sábados 
y domingos de abril, mayo y junio 
de 2023, a las 12:00, se ha celebrado 
Pasión por el Vino de Madrid 
2023, con el fin de dar a conocer 
el patrimonio, la gastronomía y 
el producto local, a través del hilo 
conductor del vino. El evento, que 
se ha dirigido a todos aquellos que 
han querido conocer las experiencias 

enoturísticas que se pueden 
desarrollar en el territorio de la ruta, 
ha sido todo un éxito.

Madrid Rutas del Vino es una 
asociación sin ánimo de lucro 
integrada por el Consejo Regulador 
de la D. O. Vinos de Madrid, la 
Consejería de Medio Ambiente, 
Vivienda y Agricultura, la Consejería 
de Cultura, Turismo y Deporte, 
municipios de la Comunidad 
de Madrid, junto con bodegas, 
restaurantes, casas rurales, industrias 
agroalimentarias, empresas de ocio y 

turismo, agencias de viajes, agencias 
de transporte y vinotecas.

En este caso, por gentileza 
de la Ruta del Vino de Madrid, 
organizadora del evento, y los 
ayuntamientos pertenecientes a 
Madrid Enoturismo, se han elegido 
los lugares más bellos y emblemáticos 
de cada municipio, desde el punto de 
vista turístico, como escenario de la 
acción.

Los participantes han catado 
diversos vinos de las bodegas del 
municipio y aledaños, armonizados 

Nota de prensa

COMUNIDAD DE MADRID

Organizado por Madrid Enoturismo 

Participa en #ChateaMadrid con Madrid Enoturismo

con productos KM 0, en un ambiente 
lúdico y de entretenimiento que 
permite una mejor comprensión. 
Además, después de visitar algunos 
rincones del municipio, han tenido 
la oportunidad de pasear por sus 
calles y conocer algunos detalles de 
la historia de sus gentes y tradiciones.

Una cata exclusiva para 20 
personas en cada uno de los 20 
municipios, donde los participantes 
han sido obsequiados con una copa 
con el logo de Madrid Enoturismo, 
que les permitirá revivir lo 

experimentado en cada jornada en 
otras ocasiones, pero siempre con un 
vino de la D.O. Vinos de Madrid.

Las 400 invitaciones totalmente 
gratuitas se distribuyeron en línea, 
desde la web de Madrid Enoturismo, 
y se agotaron en menos de 48 horas, 
en su mayoría.

Ya solo nos queda estar 
pendientes de las fechas en las que se 
repetirá la acción, que está prevista 
para la primavera de 2024.

Más información en www.
madridenoturismo.org

Conoce nuestros vinos y la au-
téntica gastronomía madrileña 
en los Restaurantes y Tabernas 

Centenarios de Madrid de la mano de 
#ChateaMadrid con el patrocinio de la 
Comunidad de Madrid. Un chato de 
vino D.O. Madrid, tinto o blanco, por 
persona a solo un euro, junto con el 
vaso serigrafiado especial de recuer-
do y, además, participa en un sorteo. 
Madrid, 30 de junio de 2023.- Des-
cubre los vinos D. O. de Madrid y la 
auténtica gastronomía madrileña de la 
mano de #ChateaMadrid. Esta inicia-
tiva persigue dar a conocer la calidad 
de los vinos de Madrid en un entorno 
tan tradicional como son los restauran-
tes y tabernas centenarios que cuen-
tan con más de un siglo de historia. 
A partir del jueves 29 de junio y has-
ta el domingo 23 de julio o finalizar 
con las existencias, se podrá tomar 
un chato de vino del Consejo Regu-
lador de la D.O. Vinos de Madrid 
por un euro y conseguir de regalo el 

vaso serigrafiado especial realizado 
para esta ocasión. ¡Está previsto re-
galar alrededor de 10.000 chatos!. 
Dónde poder degustar el chato 
de vino especial #ChateaMadrid 
Los restaurantes y tabernas de la Aso-
ciación de Restaurantes y Tabernas 
Centenarios de Madrid (RCM) que 
participan en #ChateaMadrid donde 
poder probar los vinos D.O. de Ma-
drid son: Bodega de la Ardosa (C/ 
Colón, 13), Casa Alberto (C/ Huertas, 
18), Casa Ciriaco (C/ Mayor, 84), La 
Casa del Abuelo (C/ Victoria, 12), Las 
Cuevas de Luis Candelas (C/ Cuchi-
lleros, 1) y Taberna Antonio Sánchez 
(C/ Mesón de Paredes, 13).

Subiendo una foto con el has-
htag #ChateaMadrid en las redes 
sociales de la Asociación de Res-
taurantes y Tabernas Centenarios: 
Madrid(@rest_cent_madrid), 
se participará en el sorteo de dos ex-
periencias enoturísticas completas en 
la Comunidad de Madrid para dos 
personas, incluido visita a bodegas, 
almuerzo, cena y alojamiento.

Nota de prensa



34
www.a21.es

Julio 2023
www.a21.es

Julio 2023 35DEPORTESDEPORTES

XXXIX Maratón de Fútbol Sala

El Maratón de Sotillo contó 
con 56 equipos participantes 
repartidos entre distintas cate-

gorías que desplegaron un muy buen 
nivel de juego, consolidándose así 
como uno de los principales torneos 
de 24 horas de toda la zona centro del 
país por nivel de participación y asis-
tencia de público, que fue contínua 
durante todo su desarrollo.

Son ya 39 las ediciones dispu-
tadas, ha contado con una dotación 
de 4.600 euros en premios y los en-
cuentros se han disputado en el Pabe-
llón Príncipe de Asturias, en la pista 

Nota de prensa

SOTILLO DE LA ADRADA

exterior anexa al mismo y el campo 
de fútbol de El Teso. El maratón ha 
sido organizado directamente por el 
Ayuntamiento de Sotillo, a través del 
personal adscrito a la Concejalía de 
Deportes. 

Desde el consistorio local quisie-
ron mostrar su reconocimiento a PC 
Bomberos Voluntarios Ayuntamien-
to de Sotillo, Policía Local, Guardia 
Civil, empleados municipales, Club 
Deportivo Sotillo y a todos los im-
plicados en la organización de este 
evento deportivo, así como su felici-
tación a todos los participantes y la 
enhorabuena a los equipos ganado-
res.

Ascenso histórico del Robledo C.F. a Preferente

Al concluir la temporada 
22/23 militando en el Gru-
po 4 de Primera Regional, 

se consigue una memorable haza-
ña: el ascenso a la categoría pre-
ferente, faltando cinco jornadas 
para la conclusión del campeona-
to. La temporada anterior también 
estuvimos cerca de los puestos de 
ascenso, incluso obteniendo más 
puntos que en la presente tempora-
da, aunque finalmente no pudimos 
conseguirlo. Para un equipo recién 
ascendido como el nuestro, fue 
meritorio y gratificante. El Roble-
do C.F. ha estado jugando en Pri-
mera Regional estas dos últimas 
temporadas y la 17/18.

La actual Directiva, que tomó 
las riendas del equipo en la tempo-
rada 2019, ha desarrollado un pro-
yecto de trabajo y seriedad que ha 
permitido un crecimiento deporti-
vo constante, desde el primer cuer-
po técnico hasta el último. Hemos 
terminado la temporada actual con 
una plantilla corta de 20 jugado-

res, pero todos ellos han contribui-
do con sus diferentes cualidades, 
creando así un gran equipo. Aun-
que se pueda pensar que la clasifi-

cación y el ascenso hacen parecer 
que fue una temporada sencilla, lo 
cierto es que estuvo muy disputada 
entre diferentes equipos.

Nota de prensa
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El Robledo C.F. comienza esta 
temporada con el objetivo de asen-
tarse en esta categoría e ir crecien-
do paso a paso, dentro de nuestras 
posibilidades. Geográficamente, 
nuestra localidad está rodeada de 
montañas, limitando con la provin-
cia de Ávila, lo que genera grandes 
dificultades en la contratación de 
jugadores. Además, contamos con 
una población de apenas 5000 ha-
bitantes.

Para el inicio de esta nueva e 
ilusionante temporada, el Ayun-
tamiento está realizando diversas 
remodelaciones en las instalacio-
nes del campo de fútbol munici-
pal, incluyendo la colocación del 
nuevo césped artificial y diversas 
reformas en los vestuarios, entre 
otras mejoras.

Para afrontar este nuevo reto en 
una categoría nunca antes disputa-
da, la Junta Directiva ha confiado 
en un nuevo cuerpo técnico diri-
gido por D. Antonio Narro, quien 
cuenta con una amplia trayectoria 
y experiencia; el año pasado diri-
gió al Fortuna, equipo de preferen-

te, logrando la permanencia.
A pesar de las limitaciones 

económicas, el club está tratando 
de reforzar la plantilla y se prevé 
la incorporación de seis jugadores. 
Junto con la renovación de la ma-
yoría de los jugadores actuales y 
el apoyo de la cantera, que ya ha 
dado varios jugadores que actual-
mente militan en el primer equi-
po, esperamos conformar un gran 
equipo para la nueva temporada.

También es necesario hacer 
una mención especial al equipo 
juvenil, que también ha logrado el 
ascenso y el campeonato en Pri-
mera.

El Robledo C.F. está entusias-
mado con su nueva participación 
en Preferente y está cerca de ce-
lebrar los 50 años desde su funda-
ción en septiembre de 1975.

Plantilla:
Thomy, Javi, Jorge, Lucas, 

Byron, Juanito, Jota, A. Manzano, 
Antoñín, Jacobo, Vitolo, Gichy, 
Alex, Fran, Paquiño, Maroto, Hor-
cajo, D. Manzano, Javier, Bello, 
Emerson

Vicente del Bosque, en el Día de los abuelos

Don Vicente del Bosque, el 
seleccionador nacional de 
fútbol que llevó a España 

a conseguir los títulos más impor-
tantes, estuvo el día 22 de julio en 
Navas del Rey, para dirigir como 
simbólico y entrañable entrenador 
el partido que enfrentó a los abue-
los y a los nietos de la localidad.

Acudió acompañado de su hijo 
Álvaro y dedicó el tiempo necesa-
rio con infinita paciencia y amabi-
lidad para atender la multitud de 
solicitudes de fotografías y firmas 
de autógrafos, además de man-
tener conversaciones con todas 
aquellas personas que se acercaron 
para hablar con él.

Nota de prensa

NAVAS DEL REY

Un gesto cariñoso del míster 
que merece el agradecimiento ge-
neral de los vecinos del municipio, 
sintiéndose muy honrados al re-
cibir a tan ilustre y querida per-
sonalidad de la historia española 
reciente, para acompañarlos en la 
celebración del “Día del Abuelo”.

El Sr. Del Bosque es el único 
entrenador que ha ganado la Copa 
Mundial de Fútbol (2010), la Eu-
rocopa (2012) y la Liga de Cam-
peones de la UEFA (1999-2000 y 
2001-2002). Además, ha sido dis-
tinguido con la Gran Cruz de la 
Real Orden del Mérito Deportivo, 
la Gran Cruz de la Orden del Dos 
de Mayo y el Marquesado de Del 
Bosque, concedido en 2011 por 
S.M. el Rey Juan Carlos.

CUADRO GANADOR
Campeón senior fútbol 7: Aluglass Aluminio
Subcampeón senior fútbol 7: Casa Moncho
Semifinalistas fútbol 7: M. Construcción Ángel Simón
y Talleres Serna La Porcineta
Campeón comarcal fútbol 7: Inmobiliaria Chantalia
Subcampeón comarcal fútbol 7: Alberto Asores
Campeón femenino FS: El Pirrikes
Subcampeón femenino FS: Sotillo City Femenino
Campeón cadete FS: Alberto Asesores
Subcampeón Cadete FS: Los niños del mini
Campeón Infantil FS: Talleres Jacobo
Subcampeón infantil FS: Cola Junior
Campeón alevín FS: Jóvenes Promesas
Subcampeón alevín FS: Pescadería Mediterránea
Campeón prebenjamín FS: Muebles López
Subcampeón prebenjamín FS: FS Valdeiglesias

Diego Uriarte se llevó la Vuelta a Madrid Sub-23

El consejero de Cultura, Tu-
rismo y Deporte de la Co-
munidad de Madrid, Ma-

riano de Paco Serrano, entregó el 
22 de julio el trofeo al corredor 
navarro Diego Uriarte como ga-
nador de la XXXV Vuelta Ciclista 
a Madrid Sub-23, que finalizó en 
San Lorenzo de El Escorial. La 
prueba, patrocinada por el Go-
bierno regional, arrancó el 18 de 
julio en Chinchón con 154 partici-
pantes distribuidos en 18 equipos 
nacionales y cuatro internaciona-

Nota de prensa
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les. Desde el pasado 18 de julio, 
la carrera ha discurrido por mu-
nicipios como Chinchón, Alcalá 
de Henares, Parla y Buitrago del 
Lozoya.

El consejero destacó que “el 
ciclismo aporta una vida saluda-
ble, valores por el esfuerzo, juego 
limpio en la competición, espíritu 
de equipo y alegría”. Además, de 
Paco Serrano explicó que el Ejecu-
tivo autonómico trabaja para que 
las importantes coincidencias en-
tre deporte y turismo sean una de-
mostración más de nuestra apuesta 
definitiva por Madrid como región 

culta, abierta y proveedora de un 
turismo de calidad histórica y gas-
tronómica. “En resumen, un Ma-
drid imbatible”. En la actualidad, 
la región cuenta con cerca de 180 
clubes y 4.020 deportistas federa-
dos en la modalidad de ciclismo, 
de los cuales 367 son mujeres y 
3.653 hombres.

Uriarte se mostraba muy con-
tento: “primero vino la victoria de 
Villatuerta, después el anuncio del 
fichaje. Y para acabar, logré la vic-
toria de la vuelta a Madrid. Creo 
que estoy en muy buena forma, me 
encuentro mejor que nunca”.
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Se ha marchado el maestro Isidoro

A principios de julio llegaba 
la triste noticia, el maestro, 
compañero y amigo Isidoro 

Rábanos fallecía a causa de una terri-
ble enfermedad que le ha mantenido 
durante varios meses lejos de la vida 
social y cultural de nuestra comarca, 

un entorno en el que se movía como 
nadie y en el que estuvo presente du-
rante toda su vida.

Responsable de la sección taurina 
desde los inicios de A21, el creador 
y director del programa de radio más 
longevo de todo nuestro entorno, El 
Burladero, emitido durante más de 
20 años en Radio 21 Sierra Oeste de 

Madrid, era un experto en cualquier 
asunto relativo a la tauromaquia pero, 
especialmente, era un gran experto 
en llevar el señorío que se le presupo-
ne al torero al día a día.

No éramos pocos los que le lla-
mábamos maestro, aunque Isidoro 
nunca intentaba enseñarte nada. Solo 
estaba, eso siempre es suficiente. Es-
taba y te acogía. Junto a Isidoro uno 
se sentía en buena compañía, respe-
tado y seguro. Era de esas personas 
con las que uno siempre quiere man-
tener una buena charla, o una buena 
comida al calor de una conversación 
agradable.

Se nos ha ido un maestro del 
mundo del toro y de la comunicación, 
de eso no cabe ninguna duda. Aun-
que también es cierto que, la inmensa 
mayoría de los que compartimos mo-
mentos con él, lo que vamos a echar 
de menos es su sonrisa, su voz siem-
pre cálida y esa mirada respetuosa y 
amable hacia nuestra propia vida y 
nuestro propio trabajo.

Isidoro ya no estará con nosotros, 
pero, como todas esas personas que 
dejan huella, nunca se marchará del 
todo de nuestra memoria.Con su sobrino, Miguel.

En San Martín de Valdeiglesias. En Las Ventas.

En Ronda.

Si quieres torear bien olvida que tienes cuerpo, 
se torea con el alma.

Juan Belmonte, torero.

Te echaré de menos

No ssé cómo empezar, son 
tantos los recuerdos que 
vienen a mi mente... y es que 

han sido más de 20 años de amistad 
y eso da para mucho. Recuerdo aque-
llos primeros días de radio, como tú 
decías yo era “una niña tímida y ape-
nas hablaba”, y luego cuando habla-
bas de mí, sonreías y muy orgulloso 
me decías: “Mira dónde has llegado, 
en lo que te he convertido”, siempre 
sonriendo, siempre feliz.

La verdad es que he escrito va-
rios artículos de personas que se han 
ido, pero escribir sobre ti cuando 
ya no estás... eso es lo más duro y 
complicado a lo que he tenido que 
enfrentarme. No eras solo un com-
pañero de radio o un jefe... eras mu-
cho más, eras una persona en la que 

se podía confiar, que miraba por mí 
y buscaba siempre mi felicidad, eras 
un amigo de los de verdad.

No me hago a la idea de que ya 
no estés aquí. Aún pienso que sonará 
el teléfono y serás tú, y el domingo 
haremos un recorrido por lo que ha 
sido San Fermín, pero nada de eso 
pasará. Ya no sonará tu voz, no lee-
remos tus artículos... hay tantas co-
sas que se van contigo.

Hay personas a las que simple-
mente se las echa de menos, y otras 
que, cuando se van, se llevan una 
parte de tu alma con ellos. Para mí, 
tú eres de estos últimos; has dejado 
un gran vacío, pero claro, tú siempre 
has sido muy listo y te has ido con los 
más grandes. Allí arriba quizá estés 
preparando un programa con Rafael 
Herrero Mingorance y entrevistarás 
a tu Manzanares. Qué suerte tienes... 

pero nosotros no podemos oírlo, solo 
imaginarlo.

Me cuesta escribir, me resulta di-
fícil poner en orden mis pensamien-
tos, escribir un artículo periodística-

Ana Belén Pinto

mente correcto, pero no puedo; en 
esta ocasión, mi mano escribe lo que 
dicta el corazón.

Y ahora sí me despido de ti, no 
sin antes dedicarte uno de esos pe-

queños poemas que tanto te gustan. 
Quizá no sea el mejor artículo que he 
escrito en mi vida, pero sí el que más 
sentimiento lleva, y sé que allí donde 
estés te gustará y estarás sonriendo 
como siempre.

Te has ido para siempre
y no puedo terminar
sin dedicarte unos versos.
Han sido muchos años
de amistad y recuerdos,
alegrías, penas y muchísimos
burladeros.
Tantas poesías escritas
y en esta hablo de ti
con dolor y mucho sentimiento.
Solamente puedo decir
que te echaré de menos
y nunca te olvides
de lo mucho que te quiero.
Para ti “jefe” de tu
“Doña Úrsula”

FOTO: lasventas.com.                                      Plaza de toros de Las Ventas.

Y enseguida anochece

“Estoy con las aves que me envías” 
Pablo Fidalgo 

A mi tío Isidoro. 

Quienes te amamos nos vamos contigo. 
Te damos la mano hacia lugares inciertos 
que sólo tú conoces. 

Nos vamos contigo y permanecemos 
a la vez, en el aire, suspendidos. 

Te abrazamos y te guardamos 
en los bolsillos, hacia adentro; 
tan llenos de palabras y de sueños. 

Nos quedamos contigo, como sombras, 
como alambres que te mecen. 
(Y eres tú quien nos sostienes) 

Escuchamos tu voz 
acurrucados en tus alas. 

Amasamos, como herencia, tu luz; 
ascendemos juntos, flotamos. 

Sonríen nuestros párpados cerrados. 

Nos vamos contigo, hacia lo incierto. 

Cogidos de las manos.

Miguel Rabán Mondéjar.

…Y enseguida anochece
Salvatore Quasimodo

“Eterno nombre sin fecha”, así calificó 
Vicente Aleixandre a la muerte. Sin fecha. Y 
nuestra existencia es ese navegar en la ingenua 
confianza de que esa fecha nos será descono-
cida, y nos dejamos atrapar por el señuelo de 
que nunca llegará. Pero somos efímeros, seres 
de un día.

Hace pocos días falleció Isidoro, mi her-
mano. Él no, los demás sí conocemos la fecha, 
ese encuentro inexorable. La muerte, el fin, el 
desenlace, lo experimentamos como algo que 
acontece a los demás y así debe ser porque so-
mos conciencia, vida, y la vida únicamente se 
reconoce viviendo, en su propio despliegue.

Isidoro acaba de morir y su muerte abate a 
quienes lo conocimos, quienes lo amamos y, en 
especial, a cuantos compartimos con él la edad 
temprana de la infancia y de la adolescencia… 
Un hermano es aquel ser con quien hemos habi-
tado el mismo tiempo inicial, la edad incólume 
de la inocencia, del descubrimiento paulatino 
de la realidad y de nosotros mismos. Ha muerto 
el hermano y la memoria se precipita acumu-
lando los recuerdos. La memoria no solo nos 
otorga la identidad, sino que refleja en su espejo 
el ensueño de nuestra breve eternidad, la edad 
abierta a lo insospechado. Fragmentos de lo 
vivido regresan ahora a retazos, fraccionados, 
como cristales que brillan y se estremecen en 
la conciencia. Y regresamos a la edad compar-
tida. La memoria común nos devuelve a la edad 
limpia, prístina, luminosa, del comienzo…

Se acumulan los ecos remotos atropellada-
mente. Veo en el cristal de la memoria a Isido-
ro, y es como un sueño, rememoro la fascina-
ción, la espera del niño que desea volver a ver 
al hermano mayor que vive apartado. Y es que, 
debido al trabajo de mi padre, la familia fue nó-
mada, cambiando de ubicación con demasiada 
frecuencia. Los hijos fueron naciendo en luga-
res diferentes. De ahí que mis padres conside-
raran oportuno que su primer hijo se educara 
en un mismo lugar y no afectaran su formación 

los vaivenes del emplazamiento. Recuerdo vi-
vamente mi deseo de que llegaran las vacacio-
nes para el reencuentro. Cuando nos asentamos 
definitivamente en Madrid, todo cambió.

La llegada a la capital ocurrió hacia el año 
1960. Residimos en varias viviendas hasta que 
mis padres compraron un piso en la calle San-
cho Dávila. El cambio fue de especial relevan-
cia para todos. Acabó la inestabilidad, se hizo 
viable el encuentro permanente con niños del 
barrio, del colegio.

Entre otras cosas, los hermanos, y espe-
cialmente Isidoro, descubrimos el interés por 
los toros. La Plaza de las Ventas se encontraba 
muy próxima y se podía saborear el mundo tau-
rino. Sí, allí es donde en Isidoro se manifestó el 
interés por ese arte. La influencia de mi padre 
fue decisiva. Era un buen aficionado y llevaba a 
sus hijos de vez en cuando a Las Ventas. En el 
caso de Isidoro hay que añadir la influencia que 
tendría posteriormente Rosa Elena, su esposa. 
El caso es que en un barrio tan significativo 
como ese no fue difícil sentir fascinación por 
ese arte. Historia, ambiente, belleza se conci-
liaban para producirla.

Debo añadir que en el número 12 de nues-
tra calle se encontraba el Sanatorio de Toreros. 
A los niños nos encantaba pegarnos a sus rejas 
para atisbar a toreros conocidos (por ejemplo, 
El Cordobés o Palomo Linares) que aparecían 
en el jardín de entrada. El sanatorio se clausuró 
en 1979.

La atracción de mi hermano hacia la Tau-
romaquia se fue consolidando con el paso del 
tiempo. Gustaba frecuentar la cafetería El Cor-
dobés, que se encontraba en la misma calle. La 
verdad es que me hubiera gustado verle vestido 
con el traje de luces, aunque solo fuera para fo-
tografiarse.

No puedo dejar de lado la ciudad donde 
vivió sus últimos treinta años. La ciudad que 
hizo suya y donde fue especialmente querido, 
San Martín de Valdeiglesias. Ya antes mi pa-
dre había adquirido una vivienda en el cercano 
pueblo de Pelayos de la Presa. Isidoro trabajó 
en la empresa de construcción paterna en esa 
zona, la Sierra Oeste madrileña. En San Martín 
tuvo ocasión de levantar tanto el Teatro como la 
Plaza de Toros. Durante ese periodo tuvo oca-
sión de identificarse vivamente con la ciudad y 
sus habitantes. Durante años colaboró en Radio 
21, de ámbito comarcal, conduciendo un pro-
grama de música clásica y, especialmente, otro 
de información taurina, El Burladero. Sus en-
trevistas, comentarios, opiniones que dejaron 
una amigable huella en toda la zona.

Su interés por los toros le llevó a muchos 
cosos de la geografía española. Uno de sus pre-
feridos fue la Plaza de la Real Maestranza de 
Sevilla, con ocasión de la Feria de Abril. Yo vi-
vía en esa ciudad. Por cierto, acompañado con 
frecuencia por un amigo entrañable que quiero 
aquí mencionar. Me refiero a Valentín (Picuen-
co).

Sé que, entre quienes lean estas palabras, 
habrá personas que podrían contar mejor que 
yo gran variedad de anécdotas acerca de Isido-
ro Rábanos. De su carácter apacible de hombre 
bueno. Estas líneas están escritas desde el afec-
to personal y por ello son limitadas.

Todos cuantos te hemos amado y seguimos 
amándote “Nos vamos contigo, hacia lo incier-
to. / Cogidos de las manos”, como escribiera tu 
sobrino Miguel.

Un fuerte abrazo Isidoro, hermano, amigo, 
¡torero!

Miguel Florián Rábanos Glez.

Ascenso

Javier Fernández Jiménez
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BAR COSMOS
Ctra. Chapinería, s/n
91 863 73 73
HOTEL RURAL EL JARDÍN
Ctra. de Madrid, 12
646 848 641
MESÓN LOS CONEJOS
Ctra. de Madrid. 10
91 863 62 04 

BRUNETE
AGROBRUNETE 
C/ Madrid, 14
91 815 91 64 
AYUNTAMIENTO
CENTRO DE SALUD
BIBLIOTECA

CADALSO DE LOS VIDRIOS
AUTOSERVICIO LÓPEZ MARTÍN
Calle Real, 49
91 864 15 36
BAR TRANSILVANIA
Ronda de la Sangre, 20
619662040
CASA MONCHO
Ronda de la Sangre, 22
91 864 11 11 
CARNICERÍA JUANITO Y JOSE
C/ Juan R. Jiménez, 4
91 8640484

FERRETERÍA CADALSO
C/ Juan Ramón Jiménez, 7

91 864 07 68
PELUQUERIA ANLLY
C/ San Antón, 6
91 864 05 50

CEBREROS
AUTOSERVICIO DÍA
Avda. Constitución, 31
91 863 08 32
HIPER BAZAR
Ctra. de El Tiemblo, 18
640 068 799

CENICIENTOS
SUPERMERCADO

FERMOSEL
Avda. Madrid, 20

91 8642763

GASÓLEOS 
SIERRA OESTE

Claudio Sánchez Albornoz, 108
91 864 24 42

BAR EL GUIJO
Avda. de Madrid, 10
615 81 76 74

CARNICERÍA DIEGO ZURDO
Plza de los Caños, 14
91 864 20 54
CARNICERÍA TELEX
Avda. de Madrid, 20
91 864 26 01
CHURRERIA AVENIDA
Avda. de Madrid, 33
695 318 936
HIPER BAZAR
Avda. de Madrid, 52
635 836 184
HOSTAL RESTAURANTE LAS PEÑAS
C/ Los Caños , 118
91 864 23 12
MUEBLES DE COCINA CJ
C/ Peligros, 5
91 864 20 85
PESCADOS Y MARISCOS EL MAR DE 
CENICIENTOS
C/ Real, 23
662 077 631 

PANADERIA PASTELERIA LAURA
Calle Doctor Fleming, 2
676918788
PANADERIA BOLLERÍA LA TAHONA
C/ Libertad, 16
666362725

COLMENAR DEL ARROYO
CARNICERÍA ROBERTO SANZ
C/ General Franco, 11
650 048 105
RESTAURANTE CHICOTE
C/ General Franco, 1
91 865 12 26
AUTOSERVICIO SIMPLY
C/ General Franco, 22
91 8651517
ETCÉTERA
C/ Real, 1
91 8651139

COLMENAREJO
PAN DE GALA
Plza Constitución, 5
91 8589155
CERVECERIA EL CHATEO
PINCHOS Y TAPAS
Calle las Cruces, 17
689828119
MASCOTAS Y MASCOTAS
Calle Vistalegre, 24
378424516

CHAPINERÍA
BAR CASA KAKE
Plza Eloy Gonzalo, 3
620 869908
ESTANCO AMPARO MIRANDA
C/ Prudencio Melo, 18
91 865 20 70
MESON LA PLAZA
Plza. Constitución, 3
679 227 733

EL TIEMBLO
PUB LAS VEGAS
Paseo de Recoletos, 23
91 8625331
SUPERMERCADO JOALTE
Pza. Maestro Piquero, s/n
91 862 54 61

EL ESCORIAL
CARNICERÍA ALBERTO PALOMO
Avda. de la Constitución 5,
91 890 03 09
MILAR
C/ Alfonso XII, 14
91 8900068- 6460068
PANABE REPARACIONES DE BUENA
TINTA
C/Independencia, 2
91 890 08 11- 629 160 584

FRESNEDILLAS
DE LA OLIVA

CASA DE COMIDAS ‘AMADOR’
C/ Real, 57
91 898 90 44
ASA DE COMIDAS ‘AMADOR’
C/ Real, 59
680 140 742

LA ADRADA
BAR AVENIDA
Avda. Castilla León, 35
91 867 12 78

BAR CHURRERÍA SCALA
Calle La Iglesia, 5
618 444 048
FRUTERÍA CARLOS
C/ La Nava, 12
695 088 794
RESTAURANTE EL AULA
C/ Escuelas, s/n.
91 867 23 22

MÉNTRIDA
ASOCIACION BIADIS
Avda, Félix Arranz, 45
608 66 32 07

NAVALAGAMELLA
SUPERMERCADOS HNOS. GAMELLA 
MARTÍN S.L.
C/Miralcampo,1
918988246
CERVECERÍA MADDNES TOWN
Plaza Dos de Mayo, 2
615064096
FARMACIA NAVALAGAMELLA
Avda. Constitución, 18
918988030/669 484 225

NAVAS DEL REY
ALIMENTACIÓN CASA FLORY
C/ Viento, 3
91 865 02 49
CÁRNICAS JOAQUIN
Plaza España, 14
91 865 00 04
CARNICERÍA CHARCUTERÍA HERMANOS 
BELMONT MARTÍN
Avda. de Madrid, 25
638 337 973
LA TAHONA DE JESUS
C/ Real, 10
91 865 01 02
RESTAURANTE ‘LAS CASAS’
Sandro Pertini, 10
91 865 00 13
RINCÓN DEL CARMEN
C/ Soledad, 10
91 865 03 06

PELAYOS DE LA PRESA
MESON EL HUERTO
Avda. Marcial Llorente, 43
91 864 53 21

ROBLEDO DE CHAVELA
BAR ‘RINCON DE CHARLY’
Plaza Piedita, 10
655 432 360
CERVECERÍA TANFANYS
C/ Constitución, 26 loc.1
91 899 83 44
MAXCOOP
C/ Emilio Parra Gasque, 2
91 899 53 41
CARNICERÍA MARIANO
Calle Traspalacio, 22
91 899 81 68

ROZAS DE PUERTO REAL
SUPER MERCADO CARRERA
Avda. Constitución, 30
91 864 87 38
RESTAURANTE CASA ANTONIO
Crtra de Navalcarnero a Rozas, 7
91 864 87 65
RESTAURANTE RINCONCITO DE ROZAS
Crtra de Navalcarnero a Rozas, KM 48
722 227 675

URBANIZACION ENTREPINOS
SUPERMERCADO UDACO
Avda. de La Coruña,1
918 44 12 16

SAN MARTÍN
DE VALDEIGLESIAS

BAR POINCARE
C/ Corredera Alta, 5
91 861 05 31
BEEP SAN MARTIN‐MOVISTAR
C/ Manantial, 2 l. 5
91 861 17 14
VETERINARIO ‘VALDEIGLESIAS’
C/ Corredera Alta, 30
91 861 06 65
LADY ANAIS
C/ Ávila, 8

SANTA MARÍA
DE LA ALAMEDA

AYUNTAMIENTO
Plaza de la Constirución, 1
91 899 90 12 
CENTRO DE SALUD

SANTA MARIA DEL TIÉTAR
AYUNTAMIENTO
RESTAURANTE BAR CASA FERMÍN

SOTILLO DE LA ADRADA
BAR CASA MELANEO
Plaza de Abajo
91 866 02 28
CENTRO DE SALUD
HOGAR DEL PENSIONISTA

VALDEMORILLO
PASTELERÍA VIENA NIEVES

C/ La Nava, 17
918990105

SIMPLY
Camino Robledo de Chavela, 115

918993334

CARNICERIA CASILLAS
C/ Los coches, 1
91 899 09 63
PELUQUERÍA CABALLEROS BARBER’S
Centro Comercial Valdemorillo 2ªplanta
Avda Plaza de Toros.1
91 899 03 22
SIMPLY
C/ La Fuente, 11
918990109

VILLA DEL PRADO
BAR EL RUEDO
C/ Soledad, 10
91 862 09 86
CAFETERIA ‘PIRAMIDES’
Avda. Generalísimo, 76
CARNICERIA TRES METROS
Avda. Constitución, 20
91 862 20 42
ESTANCO PRENSA PILI
C/ Escalona, 1
91 862 00 46
CAFETERÍA RESTAURANTE
EL SECRETO
Avda. Juan Carlos I, 41
91 8620729 608195179
GALICHA S.L.
C/ Oficios, 2
91 862 02 08
PANADERÍA PAN CHEF
C/ Santiago, 2
91 862 10 52

URBANIZACION EL ENCINAR

SUPERMERCADO UNICO
C/ Coscoja, 147
648969140

VILLAMANTA
BAR DE COPAS ALBERO
Avda. Libertad, 24
636760306
ESTANCO H. RODRIGUEZ
Plaza Rey Juan Carlos I
659 270 328
PANADERIA HNOS NUÑEZ DEL PRADO
Calle Roma, 8
615396293
REST. CAFETERÍA SANZUR
C/ Libertad, 40
9108136250
RESTAURANTE CASA JUDAS
Avda. Libertad, 31
91 8136815

VILLAMANTILLA

PASTELERIA SFIZIO 
Calle Antonio Rofazza, 11
661957791

ZARZALEJO
Zarzalejo pueblo

BAR RESTAURANTE ‘POSADA’
Plaza de la Constitución, 2
91 899 26 90
CARNICERÍA F.J. MANZANO
Avda. Cruz Verde, 27
91 899 24 55
PANADERÍA La Chiqui
Avda. de la Cruz Verde, 40
642 053 847

Zarzalejo Estacion
CARNICERÍA F.J. MANZANO
Avda.Estación, 58
91 831 00 81
RESTAURANTE ‘LOS ALAMOS’
Avda. de la Estación, 37
91 899 22 92

VILLANUEVA
DE LA CAÑADA

CASA DE COMIDAS ‘AMADOR’
C/ Real, 1
91 815 69 13

AYUNTAMIENTO
BIBLIOTECA
CENTRO DE SALUD
CENTRO CULTURAL

PUNTOS DE DISTRIBUCIÓN A21

Las asociaciones de profesionales taurinos 
convocan una huelga para la Feria del Toro

Las asociaciones de profesio-
nales taurinos han convocado una 
huelga para la próxima feria taurina 
de Cenicientos, más conocida como 
Feria del Toro. Esta huelga se ha lle-
vado a cabo al modificarse los con-
tratos vigentes y visados que el ante-
rior Ayuntamiento había aprobado y 
anunciado.

La feria anunciada era la siguien-
te:

- L 14/08: Rubén Pinar, Adrián 
de Torres y Damián Castaño (Peña-
jara de Casta Jijona).

- M 15/08: Corrida concurso de 
ganaderías. Gómez del Pilar, Román 
y Borja Jiménez (Palha, Prieto de la 
Cal, Murteira Grave, Araúz de Ro-
bles, José Escolar y Los Maños).

- X 16/08: Novillada sin picado-
res. Samuel Navalón, Curro Muñoz 
y Álvaro Serrano (Antonio López 
Gibaja).

- J 17/08: Concurso de recortes.
Este es el comunicado íntegro de 

las asociaciones: 
La UNIÓN DE TOREROS, con-

juntamente con la UNIÓN NACIO-
NAL DE PICADORES Y BANDE-
RILLEROS ESPAÑOLES y la ASO-
CIACIÓN NACIONAL DE MOZOS 
DE ESPADAS, han decidido en el 
día de hoy proceder a la convocato-
ria de huelga en la plaza de toros de 
Cenicientos.

El motivo de la huelga obedece 
a la necesidad de defender los legí-
timos derechos de los toreros anun-
ciados en la feria taurina de la lo-
calidad y de sus cuadrillas, toda vez 
que la nueva Corporación Munici-
pal pretende alterar unilateralmente 
las condiciones de contratación de 
los toreros, imponiendo ganaderías 
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distintas a las contratadas y amena-
zando a los toreros con no torear en 
los próximos años en Cenicientos si 
no aceptan tal imposición.

Los representantes de los toreros 
han intentado, por todos los medios, 
alcanzar una solución consensuada 
con el Ayuntamiento para evitar el 
conflicto, buscando y proponiendo 
ganaderías alternativas con carac-
terísticas adecuadas a las altas exi-
gencias de la afición de Cenicientos.

Sin embargo, el Ayuntamiento se 
ha mantenido inamovible en su de-
cisión de imponer unilateralmente a 
los toreros las ganaderías elegidas a 
sus espaldas.

El Ayuntamiento nos argumenta, 
como motivo del cambio de gana-
derías, el elevado coste de las con-
tratadas por la anterior alcaldesa 
(un coste dentro de los parámetros 
actuales del mercado). Sin embargo, 

no parece que hayan tenido el mis-
mo rigor y austeridad a la hora de 
fijar sus nuevos sueldos de alcalde 
y tenientes de alcalde que, según 
tenemos constancia, han pasado de 
58.800 € a 108.000 €.

Todo parece indicar que el ver-
dadero objetivo de la nueva Cor-
poración Municipal es deshacer la 
feria confeccionada por la anterior 
alcaldesa en el marco de una vulgar 
contienda política, a la vez que en-
tregar la gestión de facto de la plaza 
de toros a un empresario amigo y 
caracterizado por reiterados impa-
gos a toreros y a la Seguridad So-
cial.

El toreo no puede ni debe entrar 
en el juego de las rencillas políticas, 
pero tampoco puede consentir que 
se le utilice como arma arrojadiza 
en tales disputas políticas, y mucho 
menos si para ello se vulneran impu-

nemente sus derechos contractuales.
Apelamos a todos los toreros 

para que se adhieran a la huel-
ga convocada y, en un ejercicio de 
dignidad, no se presten a contribuir 
con el abuso cometido por el Ayun-
tamiento con los toreros contratados 
y anunciados.

La feria del toro de Cenicientos 
es una de las citas imprescindibles 
para los miles de aficionados tauri-
nos que se acercan cada año a visitar 
este pequeño municipio de la Sierra 
Oeste de Madrid desde todas las 
partes del mundo. Cenicientos es un 
pueblo taurino por tradición, y cono-
cido en el mundo entero por el trapío 
de los toros que saltan al ruedo cada 
año.

Su feria ha pasado por diferentes 
etapas a lo largo de su historia: desde 
llegar a componer ciclos de hasta 5 
corridas de toros, acartelando a las 

futuras promesas del toreo que hi-
cieron el paseíllo en este municipio 
madrileño, hasta perder su prestigio 
por las decenas de sentencias judi-
ciales condenatorias contra el Ayun-
tamiento por el uso de pagarés que 
llegaron a alcanzar los 2 millones de 
euros.

Desde el año 2017, el Ayunta-
miento adoptó la decisión de ges-
tionar directamente la feria taurina, 
momento a partir del cual su fama, 
seriedad y prestigio han ido en au-
mento año tras año, hasta colgar el 
cartel de “no hay billetes” el pasado 
mes de agosto de 2022 y constituir 
un paso directo de sus triunfadores 
en Madrid. El peregrinaje hasta la 
feria de Cenicientos por parte de las 
principales comisiones y aficionados 
taurinos ha ido en aumento año tras 
año. Así, hemos podido contar con 
la presencia de aficionados france-
ses, muchos de ellos habían dejado 
de acudir a la feria, y comisiones 
de ferias tan importantes como Vic 
Fezensan, Ceret, Parentis... así como 
personalidades, profesionales y afi-
cionados muy conocidos.

En los últimos años, la Feria del 
Toro de Cenicientos no solo ha se-
guido cuidando al Toro en su máxi-
ma expresión, un toro del trapío de 
la plaza más importante del mundo, 
sino que, además, ha englobado en 
sus carteles la experiencia y capaci-
dad lidiadora de toreros curtidos y 
preparados, con toreros jóvenes que 
buscaban un hueco, y que tuvieron 
en Cenicientos la oportunidad de 
cambiar su suerte.

Cabe destacar el nombre de los 
dos últimos triunfadores: Damián 
Castaño, triunfador de la feria en el 
año 2021, y Adrián de Torres, triun-
fador del pasado año.

Una imagen de la feria del año pasado.
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